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“Un paraíso por descubrir”

La erosión ha dejado suspendidas las paredes de la cova de la  Font de la Pollastra en la parte alta de la Rambla del Vidre, un poco más arriba La Horteta dels Nadals, con su
parral, su balsa y su lavadero, bien consevados, nos transportan a otra época. 

En nuestro término municipal habitan los dos únicos pinzones existentes en la Península Ibérica. A la izquierda el pinzón común muy abundante y que se ha sedentarizado y a
la derecha el pinzón real mucho más escaso. Néstor sólo lo pudo fotografiar en marzo.

Desde uno de nuestros escondites, Néstor nos acerca de una manera extraordinaria a los escribanos que pueblan nuestros montes. En primer término el escribano soteño y a su
lado el escribano montesino. Ambos se alimentan preferentemente de semillas silvestres.

Luis Villaplana Payá / Antonio García Villaplana / Néstor Rico Campos
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El Presidente de los valencianos —de todos— no nos quiere.
Francesc Camps al que votaron la mayoría de los petrerenses
para que siguiera siendo presidente de la Generalitat no ha pi-

sado suelo local desde hace años, desde muchísimo antes de su ree-
lección allá a principios del verano de 2007. Sus consellers tampoco
es que se hayan prodigado mucho por aquí, más bien todo lo contra-
rio. Y eso no está bien.
El ciudadano normal compara y no entiende demasiado por qué tan-

ta proliferación de visitas a la cercana Elda o el extraordinario mimo
que recibe la vecina ciudad de Villena, donde llueven los proyectos, las
ideas y las inversiones millonarias. Baste como ejemplo citar algunos
de los que ya han aparecido en los medios de comunicación: el Centro
Logístico que dará empleo directo e indirecto a más de 2.000 perso-
nas, la rehabilitación de la plaza de toros, una macro embotelladora,
la parada del AVE, la primera central termoeléctrica de la Comunidad
Valenciana, la lluvia de 200.000 euros anuales como compensación
por verter basuras en su término... y otros muchos que todavía no han
salido a la luz pero que lo harán pronto. Hasta la alcaldesa de Elda, mi-
mada también ella, se lamenta de tanto trato de favor. Mientras, el al-
calde de Petrer, Pascual Díaz, que ni recibe visitas ni dinero, no se que-
ja y afirma con rotundidad que tiene las puertas abiertas en las distin-
tas Consellerias y que el trato que recibe es muy correcto. Eso sí agra-
decería algún gesto por parte de la cúpula del partido en el gobierno
de la Comunidad Valenciana. La Corporación que preside tiene la res-
ponsabilidad de gobernar a más de 34.000 habitantes y eso tiene un
innegable peso específico dentro de nuestra comunidad autónoma.
¿Qué tiene Adela Pedrosa o Celia Lledó que no tenga Pascual Díaz?

Los tres son alcaldes electos del Partido Popular y, además, los tres,
por mayoría absoluta. Sin embargo, la política de partido tiene cosas
extrañas que los ciudadanos normales no entienden y que, inexorable-
mente, a quienes la practican, al final, se le vuelven en contra. Nada
nuevo descubrimos al afirmar que Pedrosa y Lledó son de la cuerda de
Camps y que Pascual Díaz fue fiel (como debe ser) a su principal men-
tor político el Presidente de la Diputación, José Joaquín Ripoll, santo
de no mucha devoción del Presidente de la Generalitat.
Por encima de las disputas internas está la coherencia, la honesti-

dad, las decisiones justas, la neutralidad, la ecuanimidad y una retahí-
la de adjetivos que definen las distintas actuaciones políticas, y acla-
ran el talante de los políticos. Su credibilidad (la de los políticos) está
en juego si se actúa de una forma o de otra. De por sí, ya no se en-

tiende que haya discriminación entre los gobiernos de distinto signo
pero que se produzca en el seno de una misma formación política es
incomprensible, inaudito.
Sin duda, los que aquí vivimos y los que ejercemos el derecho a vo-

to cada cierto tiempo, agradeceríamos, al menos, un guiño. Todo lo
demás vendrá por añadidura, más aún cuando está avalado por una
buena gestión. �

LEl otoño se estrenó con una mini remodelación del equipo de gobier-
no. Enrique Torregrosa es desde el último pleno de septiembre el nue-
vo responsable político de los medios de comunicación. Aunque sus

competencias no entran en el terreno de los medios de comunicación priva-
dos, algo habrá que hacer para que nuestra población reciba un mejor trato
en la prensa que opera en la comarca y, al menos, en provincia. Su esporádi-
ca y espaciada aparición en los medios no corresponde a un pueblo de la ac-
tividad y número de habitantes de nuestra población. Otra cosa, se pierde
credibilidad a raudales cuando desde el Ayuntamiento y sus servicios se es
tan exageradamente propagandístico. �
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Pese a la profunda crisis, una vez más, 
hay esperanzas de dejar atrás una situación tan adversa   

A mal tiempo, buena cara
Este pueblo y el resto de la comarca están acostumbrados a superar cíclicas condiciones

desfavorables y a vivir reestructuraciones salvajes

En el resto de España, en Europa y en la mayoría de los países, el asunto de la crisis es tema relativamente reciente. En
nuestra población y en la comarca estamos acostumbrados a ella de manera cíclica. Es una condición inherente en mono-
cultivo del calzado y la industria manufacturera, muy dada a todo tipo de influencias económicas, políticas y sociales. Lo
que se ha venido apuntando como crisis coyuntural (pasajera). No obstante, la de ahora la que nos está azotando con
mucha más virulencia de lo acostumbrado es la denominada crisis estructural, la que está dejando a nuestra industria
más tradicional en una fuente de producción residual en el que solamente están sobreviviendo los zapatos y los bolsos de
gran calidad, de cuidado diseño y donde la moda constituye uno de los ingredientes fundamentales en su elaboración. Pe-
se a los malos augurios que nos azotan desde todas las parte de nuestro entorno —desde siempre— los habitantes de es-
te pueblo y de otras ciudades vecinas han sabido salir airosos de situaciones tan dramáticas como la que estamos vivien-
do, exageradas, muchas veces, por una constante y machacona insistencia que desemboca en muchos casos en una au-
téntica psicosis.

Una buena terapia contra la des-
moralización y el desaliento es
apostarse junto a los polígonos in-
dustriales de Salinetes y Les Pedre-
res en horas de entrada y salida de
los trabajadores a sus respectivos
empleos. Observaremos gratamen-
te un continuo trasiego de gentes y
vehículos que van y vienen a sus
puestos de producción. Las colas en
los ceda el paso o stop son intermi-
nables y denotan a las claras que la
actividad continua a pesar de las
evidentes dificultades que atraviesa

desde hace tiempo el sector pro-
ductivo de la localidad.
Por estas tierras nunca hemos sa-

bido de reestructuraciones, de ayu-
das ni de intervenciones de los su-
cesivos gobiernos para apoyar a las
industrias en dificultades. La rees-
tructuración salvaje, el sálvese
quien pueda, hace años que co-
menzó a ponerse en practica por
parte de los empresarios y trabaja-
dores de nuestra zona. Cada uno
de los envites en forma de crisis
agudizaba la imaginación en unos
casos y, en otros, provocaba el des-
embarco de mano de obra en otros

N.G.

Los servicios han absorbido parte de la mano de obra de la industria.



10/2008 petrermensual 5

sectores productivos de pueblos
cercanos. El mármol, en sus mejores
años fue punto de destino de mu-
chos zapateros y la conducción de
camiones de gran tonelaje también
lo fue, y todavía lo es. La puesta en
marcha de establecimientos para la
transformación de productos ali-
mentarios también fue una salida.
El recurrido sector del ladrillo y to-
do lo que lleva implícito (materiales
de construcción, pinturas, equipa-
mientos, etc.) absorbió buena par-
te de la mano de obra. Sin embar-
go el denominado técnicamente
como sector terciario, el de servi-
cios, se hizo a lo largo de los años
con gran parte de la mano de obra
de la zona. La penúltima gran crisis
zapatera de principios de los años
noventa coincidió con el desembar-
co en nuestra población de  la gran
superficie comercial de Carrefour
(antes Continente) y a su socaire se
ubicaron otros grandes comercios
dedicados a la alimentación o a
otros productos de primera necesi-
dad (HiperBer, Mercadona, Plus, Al-
di....). Después la iniciativa privada
local montó el Centro Comercial y
de Ocio el Moro que últimamente
está experimentando una interesan-
te y esperanzadora revitalización.
Más recientemente, nuevas macro-
tiendas especializadas en bricolaje,
productos del hogar, informática o
equipamientos. En definitiva, cien-
tos de empleos que en otros tiem-
pos y otras circunstancias formarían
parte de las plantillas de las fábricas
de calzados o bolsos. Hoy desgra-
ciadamente, en muchas de estas
antiguas factorías se levantan blo-
ques de viviendas o inmuebles que

nada tienen que ver  con la activi-
dad inicial.
No hay que olvidar que la prime-

ra gran huida del sector manufac-
turero fue precisamente de los hijos
de los zapateros, incluidos los em-
presarios. La incertidumbre del em-
pleo con sus continuos vaivenes y
sus cambios de temporada que
abocaban a los obreros al paro tem-
poral, propició que los jóvenes hu-
yeran de los empleos tradicionales
de los padres y abuelos. Y un buen

refugio y salida eran los estudios,
conseguir una carrera con la que
abrirse camino aunque fuera a cos-
ta de vivir y trabajar lejos de su
pueblo natal. Hoy hay licenciados,
doctores en diversas materias y pro-
fesionales cualificados de todos los
ramos en los puntos más dispares
de la geografía española. Vistos los
sucesivos panoramas laborales,
conseguir un empleo público para
toda la vida también fue otro obje-
tivo que en gran parte se ha cum-
plido.
Una vez más se está produciendo

una situación moderadamente deli-
cada que entre todas las partes im-

plicadas habrá que darle una solu-
ción. Y, repetimos, aquí en eso so-
mos maestros por culpa de las su-
cesivas crisis en las que nunca he-
mos sido tutelados por las adminis-
traciones salvo contadas, puntales y
tímidas ocasiones.
A mal tiempo buena cara y con-

tra el desaliento la iniciativa y la
imaginación. Empresarios zapateros
bregan como titanes para continuar
elaborando calzado de gran calidad
y diseño. El Plan Integral de Empleo

que ha puesto en marcha la Conce-
jalía de Desarrollo Económico se ha
comprometido en dar empleo inde-
finido en diversos sectores a 120
trabajadores. La puesta en marcha
del nuevo polígono de la Cantera,
aunque su inicio se ha prolongado
en exceso, cada vez está más cerca-
no. Su privilegiada ubicación entre
el trazado del ferrocarril a Madrid,
Valencia y Barcelona y la autovía es,
indiscutiblemente, una situación
muy interesante. En este sentido, el
actual gobierno local está al quite y
no hay que olvidar que el municipio
es propietario de más de cien mil
metros largos de terrenos en la in-

minente zona industrial. Tras el pa-
rón de la construcción vendrá un
nuevo arranque porque las parejas
jóvenes necesitan de nuevas vivien-
das, y es de esperar que los precios
no sean tan abusivos para que unos
pocos se hayan hecho ricos en tan
poco tiempo. Por otra parte, cada
fin de semana los parajes de Petrer
se llenan de gentes en busca de es-
parcimiento, de relax, y el turismo
rural tiene mucho que decir en ese
sentido. Los montes también son
fuentes de riqueza para sectores
emergentes relacionados con ali-
mentación y medicina alternativa
como se ha demostrado en otros
lugares. En definitiva, nuevos retos
en los que los vecinos de la zona
saldremos airosos, como ha ocurri-
do en otras ocasiones. �

Montaje de una nueva nave en el Polígono Salinetas.

NI UNA GRÚA
En el horizonte del valle se

ven muy pocas grúas. En Pe-
trer se pueden contar sin de-
masiada dificultad los edifi-
cios que se están constru-
yendo en la actualidad. Los
promotores se quejan que se
haya priorizado el Plan de
Reforma Interior de la zona
centro en detrimento de la
urbanización de Els Platans.
Dicen que ambas cosas pue-
den ser compatibles y que de
no frenarse la nueva zona de
expansión se hubiera podido
continuar construyendo,
aunque a mucho menor rit-
mo. La destrucción de mano
de obra hubiera sido menor.

FLORISTERÍA

Paqui Planelles Poveda

Gabriel Payá, 32 - Teléfono 96 537 01 84
03610 PETRER (Alicante)
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Con la llegada de nuestras fiestas patronales en
honor a nuestra Virgen del Remedio, Petrer reco-
bra su ambiente festivo y nuestras calles recuperan
una plenitud vital con las verbenas, almuerzos,
procesiones, pasacalles, tracas y un sinfín de activi-
dades alternan en nuestras calles, y dan a nuestro
pueblo un colorido inusitado, pero lo importante,
lo que da a nuestras fiestas su verdadero valor es la
armonía reinante, las gentes paseando por sus
calles, la alegría dominante, la devoción a nuestra
Mare de Déu, y el sentimiento renovado de solida-
ridad que llenan nuestros corazones y nos hace
sentirnos orgullosos de vivir en Petrer.
Con la misma ilusión de siempre, desde el
Ayuntamiento hemos trabajado con los limitados
medios a nuestro alcance para ofrecer a nuestros
vecinos unas celebraciones austeras pero dignas,
acordes con los tiempos que corren.
Con ocasión de estas fiestas quiero aprovechar las
páginas de PETRERMENSUAL, y desear a todos los veci-
nos unas felices fiestas, unas fiestas que sean para
todos un paréntesis en nuestras preocupaciones y
un suplemento de ánimos para un año que se pro-
mete laborioso y mesurado en las decisiones.
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El trasiego de camiones cargados con tierras y escombros es continuo en la zona 

De basurero a escombrera
Sobre la zona donde se depositaban los residuos domésticos 
se amontonan ahora cientos de toneladas de vertidos inertes

Hasta hace poco menos de un año junto a la sierra de El Cid se vertían a diario toneladas de basura doméstica. Pese a la
obligación de trasladarla a la planta de reciclaje situada en Villena, la empresa concesionaria, con el beneplácito del anterior
gobierno municipal, continuaba soterrando los residuos de los hogares y, al mismo tiempo, ahorrándose una buena cantidad
de dinero en gastos de transporte y cánones de reciclaje. Sin embargo, casi al mismo tiempo que los camiones cargados de
basura dejaron de frecuentar el lugar, aparecieron otros vehículos portando escombros procedentes de derribos y tierra de las
excavaciones. Desde entonces, el trasiego en la zona de camiones de todos los tonelajes es continuo. A falta de una escom-
brera municipal, algunos transportistas han encontrado el lugar adecuado para verter su carga y ahorrarse parte de los cuan-
tiosos gastos de desplazamientos que representa verter cerca de Alicante o en otras escombreras autorizadas.

Para los profesionales del ramo
del transporte de este tipo de mer-
cancías representa un grave pro-
blema que la escombrera munici-
pal de Aiguarrius se colmara hace
ya casi dos años (en diciembre del
2006). Actualmente solamente es-
tá en uso (con el fin de “rellenar
huecos”) para los camiones que
tengan una carga máxima de
3.500 kilos. Los demás, que son la
mayoría, tienen que depositar su
carga en el vertedero del Rebolle-
do donde se les cobra a razón de
poco más de una treintena de eu-
ros por tonelada si se trata de es-
combros al uso, sin enseres, hie-
rros u otros materiales ajenos. Si la

carga contiene estos otros ele-
mentos el canon que se les cobra
es el del material más caro de re-
ciclar. Por eso, son muchos los
profesionales del sector los que
optan por realizar una limpieza o
selección previa antes de efectuar
el porte al punto de destino. 
La inexistencia de un vertedero

municipal en nuestra población ha
disparado los costes de una mane-
ra escandalosa ya que a las tarifas
que cobran los vertederos autori-
zados hay que añadir los gastos
de transporte (gasoil, horas adicio-
nales de los choferes, manteni-
miento de los vehículos, etc.). De
ahí que los propietarios de este ti-
po de negocios accedan a verter
con sumo agrado en aquellas pro-

H.N.

Montones de tierra proliferan por el antiguo basurero.
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piedades particulares que necesi-
ten de algún tipo de relleno para
igualar el terreno. Evidentemente
el ahorro de los gastos va en fun-
ción de la cantidad de camiones
que quepan en un determinado
solar, siempre y cuando el precio
sea mucho más asequible que en
las escombreras legales, desgracia-
damente no son muchos.
En el antiguo basurero de El Cid

caben muchos camiones y sobre
los primitivos taludes repletos de
bolsas negras conteniendo los resi-
duos sólidos urbanos se amonto-
nan ahora miles de toneladas de
tierra y escombros. El paisaje cam-
bia constantemente y lo que tan
solo hace unos meses era llano
ahora es una gran meseta artificial
coronada por enormes montones
de tierra. Incluso el gran recinto se
encuentra vallado para que los
furtivos del transporte no tengan
acceso a esta escombrera clandes-
tina. Decimos clandestina porque
no existe ningún tipo de autoriza-
ción al respecto. Al parecer, bajo la
excusa de sellar el basurero para
su ¿regeneración? se están depo-
sitando más vertidos de los nece-
sarios para que los efluvios de los
residuos orgánicos no escapen del
subsuelo. Quien conozca la zona
lo podrá corroborar. Todo parece
indicar que su actividad pasa des-
apercibida o los responsables mu-
nicipales hacen la vista gorda al
continuo trasiego de vehículos
que enfilan el camino de tierra que
llega a la antigua partida rural de
las Casas de El Cid. Basta con
apostarse en un punto estratégico
de la zona para comprobar la can-

tidad de camiones que llegan lle-
nos y vuelven vacíos.
En noviembre del año pasado,

la actual concejala de Medio Am-
biente, Pepa Villaplana, que here-
dó el problema del gobierno ante-
rior, realizó unas declaraciones al
semanario municipal en las que se
comprometía a que en el horizon-
te del 2008 o principios del 2009
Petrer contaría con una nueva es-
combrera. Están en ello y desde el
área de Urbanismo se ultiman los
detalles para que una empresa pri-
vada asuma la responsabilidad de

gestionar una escombrera local. Se
nos dice que solamente es cues-
tión de pocos meses. 
Mientras tanto, lo que sí parece

claro es que una parte del antiguo
basurero de residuos domésticos
(y también industriales) lleva cami-
no de convertirse en una escom-
brera en todo el sentido de la pa-
labra. De hecho ya lo es, aunque
de manera anárquica y sin ningún
tipo de regulación. Los hechos
consumados no son buenos y al
hilo de ello nos vienen a la memo-
ria los argumentos del anterior go-

bierno local que por boca del al-
calde de la pasada legislatura, José
Antonio Hidalgo,  justificaba lo in-
justificable aduciendo que la basu-
ra se continuaba enterrando con
el fin de que en un futuro se pu-
diera regenerar. La única explica-
ción posible a estos argumentos es
que a más basura, más escom-
bros. No tiene otra. �

En este mismo lugar se amontonan las bolsas de basura.

Un camión emprende el regreso después de descargar.

UNA REGENERACIÓN 
A MEDIAS

Hasta que la empresa local
BROCAMAR gestionaba la
recogida de basura de la po-
blación en el basurero de El
Cid se enterraban cientos de
miles de toneladas de Resi-
duos Sólidos Urbanos pero
casi no se notaba. Se vertía
más arriba en una zona bas-
tante más cercana al paraje
protegido de la Sierra de El
Cid y con rudimentaria ma-
quinaria, rápidamente las
bolsas de basura se enterra-
ban evitando el llamado im-
pacto visual. Cuando se le re-
tiró la concesión el compro-
miso adquirido por las autori-
dades era que se dejara de
enterrar y que se regenerara
toda la zona con la planta-
ción de arbolado (entre otras
medidas) sobre el suelo artifi-
cial del basurero. Se dejó de
enterrar, se igualó el terreno
y los único que se han plan-
tado son algunos minúsculos
olivos.  





Deseamos unas felices fiestas patronales
a todos los petrerenses
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PÁGINA WEB DEL PAISAJE PROTEGIDO DE LA SERRA
DEL MAIGMÓ Y SERRA DEL SIT

Desde el pasado mes de
agosto se puede visitar la
nueva página web oficial

del Paisaje Protegido de la Serra
del Maigmó y Serra del Sit, gestio-
nada por la Generalitat Valenciana.
Para acceder a ella hay que entrar
en la Consellería de Medio Am-
biente www.cma.gva.es, y entrar
sucesivamente en los apartados
Espacios Protegidos, Paisajes Pro-
tegidos, Serra del Maigmó y Serra
del Sit.
En ella existe abundante infor-

mación y fotografías de gran cali-
dad, repartida en diferentes apar-
tados. Una presentación, donde se
explica qué es un Paisaje Protegi-
do, cuándo fue declarado, las prin-
cipales características que propicia-
ron su declaración y una descrip-
ción general de todo lo que pode-
mos encontrar dentro de su territo-
rio. Un mapa de acceso y la des-
cripción de cómo llegar a los princi-
pales lugares de interés. Una sec-
ción multimedia con cerca de 200
fotografías que sirven como per-
fecto resumen visual de todo lo
que podemos encontrar en este Es-
pacio Natural Protegido y que en
un futuro contará con otro aparta-
do de videos y fotografías panorá-
micas. Un espacio dedicado a rutas
y senderos, en el que se puede vi-
sualizar tanto el mapa topográfico

de todos los PR (Sendero de Pe-
queño Recorrido) y del GR7 (Sen-
dero de Gran Recorrido), así como
la ficha técnica de cada uno. Una
sección sobre el medio natural,
subdividida en fauna, flora  y hábi-
tats, en la cual se describe minucio-
samente las especies y diferentes
ecosistemas que podemos encon-
trar en la zona. Además cada espe-
cie cuenta con un link al Banco de
Datos de Biodiversidad, donde se
describe minuciosamente sus ca-
racterísticas. Un apartado de Luga-
res de Interés, tanto natural como
cultural de los cinco municipios que
forman parte del paisaje: Petrer,
Sax, Castalla, Tibi y Agost. Un
apartado Comer y Dormir que nos
da información de los hoteles,

camping, alojamientos rurales, res-
taurantes y albergues de cada mu-
nicipio. Un espacio dedicado a Pu-
blicaciones, donde se puede visua-
lizar el archivo del Fondo Docu-
mental del Paisaje Protegido y que
puede ser consultado por cualquier
ciudadano interesado en la oficina
del Paisaje ubicada en el Paseo de
la Explanada, nº 11 de Petrer. Otra
sección de Recomendaciones tan-
to generales como específicas para
la práctica de senderismo, escalada
y recolección de setas. Un aparta-
do con la cartografía oficial de Ge-
neralitat Valenciana. Un buzón de
consultas, donde todos los ciuda-
danos pueden enviar sus propues-
tas, sugerencias o aportar cualquier
tipo de información que consideren

de interés. Y por último un aparta-
do de Agenda y Noticias que es un
punto de información fundamental
para conocer todas las actividades
que realiza el Paisaje Protegido o
cualquiera de los colectivos u aso-
ciaciones colaboradoras. En defini-
tiva, es una herramienta muy útil
para poder conocer mejor este ma-
ravilloso espacio natural que tan
cerca tenemos. 
El autor de la página, el técnico

del Paisaje Protegido de la Sierra
del Maigmó y Serra del Sit, Ramón
García Pereira quiere agradecer a
todas las personas que han colabo-
rado en la cesión de fotografías pa-
ra la página web. La dirección es la
siguiente: paisatge_serresmaigmoi-
sit@gva.es �

Deseamos que todo el pueblo de Petrer
disfrute de sus fiestas patronales 2008
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CATAS ARQUEOLÓGICAS EN PUÇA

LA COSECHA DE LA ALMENDRA CAE UN
50% CON RESPECTO A LA DEL PASADO AÑO ELS VERDS ADVERTEIXEN

DE L’ESTAT D’INSALUBRITAT
DE CONTENIDORS DE

RESIDUS URBANS A PETRER

El regidor de Serveis de l’ajuntament de
Petrer, Enrique Torregrosa, manifestà l’11 de
juliol passat que immediatament es posaria en
marxa una ampliació del servei de recollida de
residus urbans a l’extrarradi, passant de 2 a 3
dies setmanals de recollida. Cal matisar que tal
ampliació del servei de recollida de residus ur-
bans és obligatòria per part de l’empresa des
de l’inici de l’estiu i no optativa, tal con el
plantejà el regidor.

Dos mesos després d’aquest servei, @ls
Verds advertim de l’estat d’insalubritat de con-
tenidors de residus urbans a diferents punts de
l’extrarradi. Al llarg de l’estiu   s’han acumulat
deixalles durant setmanes en contenidor dels
camins del terme municipal de Petrer (Alma-
drava, Horteta, Puça, Caprala…) que, per les
condicions climàtiques caloroses, són uns fo-
cus d’insalubritat.

Segons els Plecs del Servei de Gestió de Re-
sidus Urbans i Neteja Viària que l’ajuntament
té contractats amb Fobesa, l’empresa conces-
sionària ha de comptar amb personal dedicat
exclusivament a la neteja dels voltants dels
contenidors, bases iris i pipi-cans. Aquest per-
sonal s’encarregarà de la manipulació dels con-
tenidors i d’arreplegar qualsevol residu que es
caiga o siga dipositat al costat dels contenidors.

Observem @ls Verds que l’empresa no ha
complet aquest compromís al llarg de l’estiu a
diferents punts de l’extrarradi, i la regidoria de
Serveis no ha fet els controls sobre la qualitat
d ela prestació de l’empresa concessionària
que cal fer per a conèixer l’acompliment de les
condicions dels plecs contractats. Aquesta dei-
xadesa del regidor de Serveis, Enrique Torre-
grosa, ha provocat –i encara provoca- situa-
cions d’insalubritat dels contenidors de residus
urbans a l’extrarradi de Petrer.

COMUNICAT DE PREMSA

La Cooperativa Agrícola infor-
ma a todos sus socios que la
campaña de la almendra que

se inició a primeros de septiembre,
espera una entrada bastante me-
nor que la del pasado año, que fue
de 48.611 kilos. Las heladas del
pasado invierno han mermado esta
cosecha que no superara los
20.000 kilos. Se permitirá una hu-
medad hasta un 6,5%, la almendra
que presente humedades por enci-
ma del 16% no se admitirá en la
Cooperativa. Como en campañas

anteriores se pagará por tablillas y
según variedades.
Por otra parte, la campaña de la

uva será similar a la del pasado año
con una recolección de 187.480 ki-
los de uva que se convirtieron en
131.236 litros de vino. La cosecha
de la vid en nuestro término muni-
cipal se sigue manteniendo gracias
a la aportación de cepas jóvenes de
pueblos vecinos, con un mayor ren-
dimiento en cada nueva vendimia.
Finalmente para la campaña de

la oliva se han recomendado trata-

mientos para la “mosca del olivo”,
tratamientos que se realizaron en
julio y agosto, finalizando la segun-
da quincena de septiembre. �

SLas catas arqueológicas reali-
zadas el pasado verano en
Puça no ofrecieron resultados

positivos, es decir, no se encontró
ningún tipo de vestigio en la zona
excavada donde se construirá una
Granja Escuela. Es la primera vez
que en este asentamiento árabe
donde hace años aparecieron di-
versos objetos y yeserías de la épo-
ca islámica se realizan prospeccio-
nes. No obstante, desde el princi-
pio todo apuntaba a que era poco
probable encontrar restos de cultu-
ras pasadas debido a que el lugar
elegido para realizar las excavacio-
nes de urgencia era una vaguada

donde resultaría poco probable en-
contrar vestigios, tal y como se ha
confirmado. No obstante, el ar-
queológo municipal está pendien-

te de recibir el informe técnico de
la empresa especializada que ha
llevado los trabajos. Tras el precep-
tivo sondeo ya no existe impedi-
mento alguno para que se materia-
lice el proyecto de la mencionada
Granja Escuela promovida por el
matrimonio formado por Asunción
Jiménez y Manuel Casado. 
Por otro lado, la Conselleria de

Cultura sigue sin habilitar fondos
presupuestarios para llevar a cabo
prospecciones arqueológicas en la
zona del Carrer Ànimes donde el
Ayuntamiento pretende construir
una zona de equipamiento en ple-
no casco antiguo. �
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Domingo, 5 de octubre
A las 8,45 de la tarde:
Pasacalle por la Colla de dolçainers i

tabaleters «El Terròs» y el Grup de nans i
gegants «Ballant en rogle», la Sociedad
“Unión Musical”, la Asociación Musical
“Virgen del Remedio y la banda de tam-
bores y cornetas «El Cid».
A las 12 de la noche:
Volteo general de campanas, interpre-

tación del himno nacional por parte de la
banda de la Sociedad «Unión Musical» y
disparo de una traca seguida de una mo-
numental palmera, lanzada desde la par-
te alta de la torre de la iglesia de San Bar-
tolomé. Acto seguido se interpretará la
marcha procesional «A la mare de Déu
del Remei» y la «Salve marinera» a car-
go de la Coral Petrelense y la banda de
música Sociedad «Unión Musical».

A continuación, grandiosa Alborada,
disparándose un extraordinario castillo de
fuegos artificiales desde la ermita de San
Bonifacio.
Una vez finalizada la Alborada tendrá

lugar un pasacalle a cargo igualmente de
la Sociedad «Unión Musical» de Petrer,
que finalizará en la calle La Virgen, donde
se interpretará el pasodoble «Petrel».

Lunes, 6 de octubre
A las 8 de la mañana: Disparo de salvas.
A las 7 de la tarde: Ofrenda de flores a

nuestra excelsa patrona la Virgen del Re-
medio. A continuación se cantará la so-
lemne «Salve» a cargo de la Coral Petre-
lense y banda de música Sociedad
«Unión Musical». Al finalizar se disparará
una traca en el Derrocat.

Martes, 7 de octubre
A las 8 de la mañana: Disparo de salvas.
A las 9 de la mañana: En el barrio “Las

Chimeneas”, Misa en honor de la “Vir-
gen del Remedio”.  

A las 12 del mediodía: Solemne con-
celebración de la Eucaristía, presidida por
D. José Abellán Martínez, párroco de
Santa Ana de Elda y vicario episcopal de
la zona Cuarta. Durante la misma se in-
terpretará una misa cantada a cargo de la
Coral Petrelense y banda de música de la
Sociedad «Unión Musical».
Una vez finalizada la Misa, se dispara-

rá una potente «mascletà» desde los jar-
dines de la Explanada.
A las 6’30 de la tarde: Pasacalle por las

banda Sociedad «Unión Musical».
A las 7 de la tarde: Santa Misa. Al fi-

nalizar la misma, dará comienzo la Proce-
sión de nuestra patrona la Virgen del Re-
medio.
Una vez finalizada la procesión, se dis-

parará una “mascletá nocturna” desde
los jardines de la Explanada.

Miércoles, 8 de octubre
A las 7’30 de la tarde: Santo Rosario y

a las 8 de la tarde Santa Misa, celebrán-
dose la novena del 8 al 16 de octubre.

Jueves, 9 de octubre
A las 8 de la mañana: Disparo de

salvas.

GALAS MUSICALES

Viernes, 3 y 4 de octubre
Conciertos jóvenes a cargo de diversos

grupos locales, a partir de las 9 de la tar-
de, en el parque 9 d’Octubre. 

Sábado, 4 de octubre
Actuación de Diana Navarro, a las 10

de la noche, en el Teatro Municipal Cer-
vantes. 

Lunes, 6 de octubre
Verbena popular a cargo de “Fátima

Payá” (cantante), “Juankr” (humorista) y
“Francisco” (cantante), a las 11 de la no-
che, en el parque 9 d’Octubre.

Miércoles, 8 de octubre
Concierto joven a cargo de “La

Unión”, a las 11 de la noche, en el par-
que 9 d’Octubre. A continuación, disco-
móvil.

FIESTAS POPULARES

Dia 9 d’Octubre
A las 8,30 de la noche: Espectacular

“Correfoc” a cargo del grupo Dimonis
Emplomats de Beneixama, comenzando
desde Jardines de la Explanada, y conti-
nuando por José Perseguer, Gabriel Payá,
País Valencià, Leopoldo Pardines y, finali-
zando en Jardines de la Explanada, don-
de se disparará un castillo de fuegos arti-
ficiales.

Carasses
Los días 12, 18 y 26 de octubre, de 5

a 7 de la tarde, recorrido de las tradicio-
nales «Carasses» por el casco viejo.

• Exposiciones:
—Exposición de acuarelas de Miguel

Ángel Esteve, del 3 al 19 de octubre, en
el Centro Cultural Municipal.
—XXVI Exposición Filatética y Numis-

mática, del 4 al 12 de octubre, en la Casa
del Fester. Presentación de matasellos de-
dicado al primer centenario de la Coope-
rativa Agrícola de Petrer.
—“Natural” de J.B. Ruiz, organiza-

da por la CAM, sobre la naturaleza ibé-
rica más sorprendente, del 19 de sep-
tiembre al 12 de octubre, en el Forn
Cultural.

• Actuaciones teatrales y musicales:
—Pasacalle conmemorativo Día de la

Comunidad Valenciana, a cargo de la So-
ciedad “Unión Musical” y actuación del
coro-rondalla del CEAM de Petrer, el jue-
ves 9 de octubre, a las 12’30 de la maña-
na en la Plaça de Baix.
—Concierto conmemorativo del Día

de la Hispanidad, a cargo de la Asocia-
ción musical “Virgen del Remedio”, el
domingo 12 de octubre, a las 12’30 de la
mañana en el Teatro Cervantes.
—Zarzuela “Katiuska” a cargo de la

Agrupación Lírica del Centro Excursio-
nista Eldense, el sábado 11 de octubre,
a las 7’30 de la tarde, en el Teatro Cer-
vantes.

• XIII Open Internacional de Ajedrez
«Villa de Petrer»
Día 5 de octubre, a partir de las 9’30

de la mañana y durante todo el día, con
la participación de grandes maestros de
ajedrez, en el parque El Campet.

• Feria infantil: 
Juegos recreativos infantiles “Hincha-

bles” el día 7 de octubre, en el parque “9
d’Octubre” y el día 9 de octubre, en el
parque “El Campet”, de 11 a 1’30 y de
4’30 a 7 de la tarde.
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DENSA ACTIVIDAD EN LAS FIESTAS PATRONALES
Con el traslado en romería de la patrona la Virgen del Remedio a la iglesia de la Santa Cruz y su posterior regreso al templo parroquial de San Bartolomé se iniciaron las

fiestas patronales de 2008, unos festejos densos que, con la aparición de la presente edición de esta publicación, ya se habrán celebrado varias de las actividades programa-
das. El multitudinario Mercado Medieval que todos los años concentra a gran cantidad de público. Los “Coches Locos” que reúne a cientos de espectadores a lo largo de to-
do el circuito tendrán que esperar porque la amenaza de lluvia aconsejó suspenderlos. La alegría y el buen humor estarán garantizados como en años anteriores.

El orden de festejos de todo índole pendiente de su realización es el siguiente:
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Sin duda. Contemplan dieciséis
años de historia audiovisual, y aún
documentos más antiguos, de hasta
1987. En ellos, todas las fiestas de
Moros y Cristianos de los últimos
veinte años, con todos sus actos; to-
dos los plenos del ayuntamiento y las
ruedas de prensa realizados en esos
años, todos los Otoños Culturales,
todas las Galas Model… Cientos de
entrevistas, como por ejemplo a to-
dos los alcaldes de la democracia o a
vecinos ya fallecidos, reportajes de
actualidad, todas las elecciones, en-
tierros de ilustres personalidades lo-
cales, como el de Paco Mollá, Evaris-
to Pla o Hipólito Navarro; la evolu-
ción del pueblo en sus calles y su en-
torno, conciertos y encuentros, ho-
menajes públicos, exposiciones,

eventos deportivos y cívicos, etc. “Te
diría que, de todos esos años, con-
servamos todo lo que grabamos, y
grabábamos todo lo que se podía”,
apostilla Santiago.

Inicios
TelePetrer nace dieciséis años atrás

por el empuje e ilusión de Santiago
Sánchez, un pionero en la aventura
de las televisiones locales en España,
que comenzaban en aquella época.
Sobre la génesis del catódico vásta-
go, narra una anécdota que no ha-
bría desmerecido en el currículum de
travesuras de un adolescente y que
reproducimos porque capta el espíri-
tu fundador, su frescura y humildes
ambiciones: “tenía un amigo en Biar
cuyo padre cuidaba el repetidor de
esa población. Y a mi amigo y a mí,
que ya grabábamos bodas y fiestas,

se nos ocurrió cortar la emisión de
Televisión Española para insertar la
entrada de la Virgen, grabado de las
fiestas. Así lo hicimos, justo cuando
se emitía una corrida de toros y el to-
rero iba a dar la estocada final. ¡Mi
amigo, Coloma, casi acaba en la cár-
cel! Menos mal que intervino el al-
calde y quedó en lo que fue, una

broma, una anécdota. Pero después
de eso, nos vimos a los días y diji-
mos: “hagámoslo en Petrer”. Y así
empezamos”. Para la parte técnica,
el montaje imprescindible, Santiago
también contó con la colaboración
de “un socio de Villena, ya fallecido,
Fernando Lledó. La señal la monta-
mos en los Chaparrales, en una parte
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El patrimonio audiovisual
de Petrer

TelePetrer, tras dieciséis años en activo, 
ha labrado la mejor y más completa videoteca de la localidad

Contemplando las estanterías repletas de cintas de vídeo y DVD’s, un vecino muy conocido de la localidad se relame len-
tamente, consciente del valor histórico y patrimonial que reside en todos aquellos datos codificados. Sus palabras: “esto es
oro. No hay un archivo de este tipo comparable en el pueblo”. A Pablo Carrillos se le conocen diversos cargos y aficiones,
pero ninguno tan popular como su desempeño televisivo. Él ha ayudado a abarrotar el alto mueble. Santiago Sánchez, al que
podríamos metaforizar como el hacedor del mismo, confirma la completud de la obra apilada. ¿Tienen razones el creador de
TelePetrer y uno de sus más pertinaces colaboradores para hablar en esos términos?

LUIS H. VILLAPLANA YÁÑEZ

Centro de operaciones: Santiago Sánchez y Pablo Carrillos en la sala de montaje de TelePetrer que
el primero montó  el interior de su tienda Expo 36. Al fondo de la imagen, puede apreciarse una
mínima parte de las estanterías repletas de cintas de vídeo que constituyen la principal videoteca local.



10/2008 petrermensual 21

de muy difícil acceso, donde Cruz
Roja tenía una pequeña caseta. Co-
locamos un repetidor muy flojito, pe-
ro suficiente”. Los inicios, no podía
ser de otra manera, fueron duros:
“era un gran esfuerzo, porque cada
vez que queríamos grabar o emitir
algo, teníamos que traer los equipos
de Villena aquí”. Pero el paso ya ha-
bía sido dado y progresivamente el
proyecto va tomando forma, “mejo-
ramos el repetidor, nos hicimos una
caseta en los Chaparrales, que aún
tenemos… Nos fuimos asentando”.
Telepetrer pasó de ser una realidad

“de Moros a Moros” a una cadena
con 24 horas de emisión diaria en
poco más de dos años. Tal incremen-
to de la oferta puede considerarse
milagrosa teniendo en cuenta el po-
co apoyo local publicitario y la nula
ayuda del consistorio por aquel en-
tonces. Los contenidos, claro, eran
variados, y había que echar mano
del cesto de subproductos de las te-
levisiones locales: concursos (la gen-
te recuerda “Todos con Pepe”), tele-
venta, tarot, pornografía nocturna,
etc. Esta programación, “que nos
permitía mantenernos”, daba paso
en las horas de mayor visibilidad a
todas las creaciones que colaborado-
res y particulares realizaban altruista-
mente usando el equipo y la infraes-
tructura que levantó Santiago. Ahí
está el histórico espacio de Pablo Na-
varro, con noticias de actualidad, en-
trevistas y reflexiones, o la labor del
cámara Manolo, del que se ha dicho
siempre, como él mismo reconoce
con una sonrisa, que es más conoci-
do grabadora en mano que sin ella.
Pero ha habido más: Andrés Maes-
tre, Rogelio Navarro, María de la O,

Guardiola… Santiago lamenta no re-
cordar todos los nombres en el tiem-
po de la entrevista, a todas esas per-
sonas que enfrente de la cámara, de-
trás de ella o en los controles de los
equipos técnicos “han permitido la
existencia de la televisión local”, o en
palabras de otro clásico de las ondas,
Pablo Carrillos, “han hecho hervir la
olla”. Especial notoriedad merecen,
pues siempre era una labor por amor
al arte, como se dice; “un esfuerzo

que ha implicado para muchos de
nuestros colaboradores dejar su ocu-
pación para grabar una entrevista a
las diez de la mañana o venir a po-
ner una película, tras salir de traba-
jar, a las diez de la noche”. Incluso
en ocasiones ha habido que lamen-
tar accidentes, como el que sufrió
Guardiola que portando una cámara
y buscando el mejor encuadre, el
que nos haga contener la respiración
en nuestras casas, cayó al foso en la
inauguración del Teatro Castelar. Va

por ellos, entonces, me comentan
Pablo y Santiago, “estas más de
5.500 horas (un año y medio de
emisión non stop) que han recogido
siempre el movimiento que ha habi-
do en el pueblo”. 

Nuevos tiempos
5.500 horas y contando. Porque, al

filo del cambio tecnológico más im-
portante de la historia de la radiote-
levisión, que habrá de poner fin a las

emisiones analógicas en nuestro país
en año y medio, TelePetrer busca su
sitio en el nuevo formato digital. Ha-
ce poco más de un año, como es co-
nocido, no se le dio a nuestra televi-
sión local una señal para la TDT (de
las 4 licencias otorgadas, dos no se
han activado todavía) a pesar de los
intentos de Santiago, por lo que aho-
ra se halla integrada en TvInterco-
marcal, cuyo centro neurálgico se en-
cuentra en Villena. Ello significa, “co-
mo nos hacen saber los televidentes,

pero es la única forma”, que la pro-
gramación depende de Villena, y que
Petrer es un pueblo más entre los
Sax, Elda, Novelda, Villena, etc. “Mu-
chas de estas localidades también es-
taban acostumbradas a una emisión
continua de su ciudad, y se quejan
porque salimos nosotros”. No obs-
tante, Santiago tiene potestad para
cortar la emisión saliente de Villena e
insertar contenidos propios, excepto
en informativos y algún programa
con compromisos publicitarios.
Sin embargo, de lo que parecería

un retroceso, Santiago se muestra
satisfecho, primero porque “poco o
nada se puede hacer sin licencia de
emisión digital, y segundo porque la
infraestructura montada en Villena es
superior a la que aquí se posee, y son
ellos los que pueden afrontar el es-
fuerzo inversor que requiere ade-
cuarse a un nuevo estándar tecnoló-
gico”. No olvidemos, tampoco, que
TelePetrer sigue emitiéndose por su
canal analógico, con una señal que
llega hasta Yecla y Caudete. “Más
allá, no sé lo que pasará con la nueva
plataforma, a día de hoy tan poco
extendida en la población. El futuro
ya se verá”, nos cuenta. Además,
confiesa haberse desligado algo de la
televisión para dedicarse a sus otros
negocios, “todo lo que se puede, lo
que no es mucho, ya que mira don-
de estamos, en los bajos de mi ca-
sa”. Pero que nadie se preocupe: él,
como todos nosotros, demanda con-
tenidos locales, información cercana
y temas propios. TelePetrer mira al
horizonte consciente de que no hay
otra, y que de la misma manera que
monitorizó el pasado puede registrar
ahora el futuro. �

Estudio anexo: Santiago, que creó la televisión local, y
Pablo Carrillos, que en los últimos años se ha encargado de
ofrecer gran parte de la programación. Son embargo han
sido muchos los colaboradores que han pasado por los
estudios.

Estantería de cintas: La vida
cultural, política, deportiva, cívica y
festiva de los últimos lustros de la
localidad se halla en estanterías
como esta. En los últimos tiempos
ha comenzado la digitalización de
los archivos, con el fin también de
ahorrar espacio. 

Avda. de Madrid, 60 (bajo) · Tels. 96 537 55 73 - 96 537 57 65 · Fax 96 537 57 65 · 03610 PETRER (Alicante)
Plaza de la Villa, 30 · Telf. y fax 96 548 07 37 · 03688 HONDÓN DE LAS NIEVES (Alicante)

Centro de Negocios Alicante. Muelle de Poniente s/n · Telf. y fax 966 351 999 · 03001 ALICANTE
asesoriafrontera.com · fermin@asesoriafrontera.com 
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Les deseamos unas felices fiestas patronales





10/2008 petrermensual24

Este derecho hipoteca la cons-
trucción de nuevas viviendas du-
rante los próximos años allí por
donde pasa y dejará abierta una
especie de herida en el conjunto
urbano local. Es más, alguno de
estos terrenos (y servidumbres) es-
tán afectados en el ambicioso Plan
de Reforma Interior de la zona
centro, pendiente de su aproba-
ción por parte de la correspon-
diente conselleria de la Generalitat
Valenciana.
El ejemplo más reciente es la

construcción de una nueva casa
sobre el solar resultante de un an-
tiguo inmueble situado en la calle
Luis Andreu. Sin duda, sus dueños
pensaron que la vieja canalización
en desuso de la compañía Aguas
de Alicante no sería impedimento
para construir su hogar de una
manera más racional. En buena ló-
gica, debieron pensar que no ha-
bía necesidad de dejar un pasillo
totalmente descubierto que en es-
tos tiempos ya no conduce a nin-
guna parte y carece de cualquier
tipo de uso. Hasta los primeros

años del nuevo milenio era lógico
que existieran los pasadizos y los
derechos de paso para vigilar cual-
quier fuga o eventualidad pero
una vez que el caudal de agua de-
jó de pasar por allí no tiene ningún
objeto. Pero no fue así, en la ofici-
na técnica del Ayuntamiento de
Petrer exigieron que el proyecto
del nuevo inmueble tenía que res-
petar el paso del canal y por lo
tanto había que construir una pa-
red mediera que limitara con el
pasillo de aproximadamente tres
metros de anchura, al que había
que dotar de la correspondiente
puerta a la que solamente tendrí-
an acceso los empleados de la em-
presa Aguas de Alicante. Es más,

H.N.

Zona urbana por la que discurre el Canal de los Belgas.

Aunque ya no pasa agua la empresa concesionaria tiene servidumbre de paso 
durante los próximos cuatro lustros

Pendientes del canal
Las nuevas construcciones no pueden invadir los pasillos que pasan de una calle a otra 

en la zona del Ensanche

El paso de los dos grandes canales que suministran desde hace cien años agua a la capital de la provincia y a la huerta alican-
tina no fue un problema cuando se construyeron entre los años 1906 y 1907. Entonces, el casco urbano petrerense termina-
ba en la calle Gabriel Payá y los trazados de ambas conducciones transcurrían por los campos y las huertas cercanos al pue-
blo. Tras cuarenta años de bonanza, el problema se presentó cuando el pueblo comenzó a crecer hacia el valle. Hubo que
adaptar el urbanismo al paso de las canalizaciones, entre manzana y manzana de casas se dejaron pasillos y el derecho a
servidumbres de paso es un hecho que todavía perdura a pesar de que por uno de ellos desde hace seis años ya no pasa
agua. El denominado Canal de los Belgas comenzó a cambiar su trazado en el año 2002 y desde hace un tiempo por la pri-
mitiva canalización ya no pasa una sola gota de agua. Sin embargo, paradójicamente, el terreno por el que no se pagó nin-
gún tipo de expropiación no ha revertido en los antiguos propietarios o, en su defecto, en el municipio. Es más, la compañía
concesionaria, según la legislación actual posee la servidumbre de paso durante cinco lustros más

Cuando se
construyeron los
canales hace cien
años el trazado
invadió huertas y
campos de cultivo,
desde hace 40 años es
zona urbana.

Plaza de 
España

Plaza de 
San Crispín
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no se podía abrir ventana alguna
ni puerta que diera al paso por el
que no pasa absolutamente nadie.
El resultado: una casa más peque-
ña de lo previsto limitada por una
especie de cartabón que el arqui-
tecto autor del proyecto tuvo que
disimular agudizando su ingenio.
Es solamente un ejemplo que se

puede volver a repetir desde la ca-
lle los Pinos hasta la plaza de San
Crispín, pasando por Menéndez
Pelayo, Cervantes, Rafael Duyos,
plaza España, Luis Andreu, Médi-
co Antonio Payá y Pintor Vicente
Poveda. Todas estas calles están
afectadas por el paso del Canal de
los Belgas y en todas ellas existen
pasadizos libres de edificaciones.
Coincidiendo con la ejecución del

Plan Parcial Bassa Perico y con la
construcción del Centro Comercial
y de Ocio Bassa el Moro, por don-
de también transcurría la antigua
conducción de Aguas Municipaliza-
das de Alicante, se optó por entu-
bar todo el trazado de ambas zonas
y también la zona urbana de la
Molineta. Para hacer más operati-

vas ambas tuberías de presión se
construyó un nuevo trazado que
cruza todo el casco urbano por las
avenidas de Felipe V y Reina Sofía.
Desde que entró en servicio la nue-
va tubería de presión el primitivo

canal quedó obsoleto y en desuso
y desde entonces no ha vuelto a
pasar agua. 
Respetar ahora que ya no pasa

agua —ni pasará en lo sucesivo—
estos pasos está fuera de toda ló-
gica, es una auténtica barbaridad
que no se debe seguir consintien-
do. Más aún cuando en la época
que se construyó no se produjo
ningún tipo de compra ni expro-
piación de los terrenos afectados
por el trazado. Es decir, la compa-
ñía encargada de llevar agua des-
de los pozos de Villena hasta la
ciudad de Alicante no pagó nada a

los propietarios de las huertas y de
los terrenos. A lo sumo algún de-
recho a agua que con los años
quedó abolido. Lo justo sería que
ahora esos terrenos (alrededor de
tres metros de ancho por el fondo
de cada una de las propiedades)
revirtieran en sus antiguos propie-
tarios, en las fincas contiguas o, en
su defecto, en el municipio. Proba-
blemente, el tiempo transcurrido
desde que se construyó la conduc-
ción haga inviable la recuperación
de las tierras por parte de sus anti-
guos propietarios. En este sentido
hay que señalar que prácticamen-
te, sobre todas aquellas tierras se
han levantado casas y otros in-
muebles que lindan con el ances-
tral derecho de paso. 
Aunque nadie cuestiona el dere-

cho que tiene la compañía de
aguas al uso adquirido el Ayunta-
miento debería tomar la iniciativa
y entrar en el terreno de la nego-
ciación para desamortizar estos te-
rrenos que sin ser cuantiosos (alre-
dedor de cuatro mil metros cua-
drados) facilitarían un urbanismo

mucho más racional en una zona
sujeta a transformaciones urbanís-
ticas. Al mismo tiempo, los propie-
tarios de las casas que sirven de
linderos también lo agradecerían
por razones obvias. �

Otro pasadizo en la calle Cervantes.

Edificio nuevo junto al pasadizo en la calle Luis Andreu.

DESDE EL AIRE
Vista la zona del Ensanche

desde el aire, se aprecia clara-
mente el trazado del antiguo
canal que en diagonal cruza
de parte a parte esta zona del
pueblo. Salta de una calle a
otra abriendo un hueco que
desde lo alto se aprecia con
mucha nitidez. La plaza de
España fue construida en ese
lugar porque por allí pasaba
el canal y lo mismo ocurrió
con la plaza de San Crispín.
La calle Doctor Fleming se
abrió en diagonal siguiendo
la misma dirección que el tra-
zado del canal y los límites de
la parte oeste del Parc 9
d´Octubre vinieron dados
también por la presencia de
la canalización.
El otro canal que cruza el

casco urbano, el de la Huerta
de Alicante pasa sin causar
tanto impacto. Tras cruzar la
rambla de Puça transcurre por
la calle Sax, Virrey Poveda y
polideportivo municipal. Eso
sí, los promotores de Residen-
cial Cervantes (Plaza del Cro-
nista Hipólito Navarro) tuvie-
ron que entubar y desviar la
canalización para obtener la
correspondiente licencia.

El Ayuntamiento
debería negociar con
Aguas de Alicante por
pura lógica y por el
bien del urbanismo.

Felices fiestas patronales
a todos los petrerenses



El grupo de voluntarios de la
Asociación Española Contra el
Cáncer de Elda y Petrer se creó en
el año 1994 cuando en el Hospital
Virgen de la Salud se puso en mar-
cha un servicio para tratar a enfer-
mos oncológicos. En el  2006, se
inició una segunda fase y actual-
mente son 20 los voluntarios/as
que actúan una vez a la semana,
con el fin de “no quemarse”. 
Durante cuatro horas, en días

alternos, turnos rotativos y dividi-
dos en grupos de seis personas,
acompañan y escuchan a los en-
fermos oncológicos que sufren lar-
gas esperas, de 4 0 5 horas y que
por diversas razones permanecen
sin compañía familiar, para recibir
los tratamientos de quimioterapia
o radioterapia en el Hospital Co-

marcal. Es, en estos momentos
cuando interviene el voluntario/a
utilizando como única herramien-
ta de trabajo un carrito cargado de
caramelos, té, infusiones, revistas
y periódicos. Pero no se trata de
montar una tertulia, en contra de
lo que se piensa en un primer mo-
mento. Se inicia un acercamiento
hacia el paciente, es un gesto car-
gado de empatía al que le sigue el

acompañamiento y la solidaridad
con los enfermos que simpatizan
de inmediato con la o el volunta-
rio. Tras esta primera toma de con-
tacto, ambos, crean un clima con
una menor tensión y preocupación
que sin duda favorece y ayuda al
enfermo sometido a unas esperas
demasiado dilatadas y que se enri-
quecen con la compañía, el ánimo,
la alegría, la paz, tranquilidad, se-

guridad y fuerza aportada por los
voluntarios.
Desde que se creó este volunta-

riado, hace catorce años, por la
Asociación de Petrer y Elda han
pasado ya 5.000 enfermos, unos
30 por día, una cifra que no va a
la par con el incremento de volun-
tarios que actualmente no supera
las veinte personas, en su mayoría
mujeres. La Coordinadora del co-

CONCHA ROMERO

El grupo de voluntarios de la Asociación Española Contra el Cáncer de Petrer y Elda, realiza
una labor humanitaria muy importante en la sociedad pese a que su número no se incrementa

Voluntarios
contra la soledad

Lo dan todo a cambio de nada. Son como ángeles custodios, compañeros solidarios en las largas esperas a las que se ven so-
metidos los enfermos oncológicos en los hospitales y a pie de tratamiento. Pese a que realizan una labor extraordinaria, pa-
san desapercibidos en los medios de comunicación ante otros movimientos con más bombo y platillo. Petrermensual se ha
acercado a ellos con el fin de dar a conocer su pacífica y altruista entrega, de indudable valor humanitario. 
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Los voluntarios deben
de formarse mediante
cursillos y prácticas
antes de iniciar su
labor de ayuda
humanitaria con los
enfermos oncológicos
en el hospital de Elda.

El presidente de la Asociación, Regino Marhuenda, junto a la Coordinadora y la Psicóloga.



lectivo, Isabel Blanes indica “ser
voluntario no es fácil, aunque mu-
chas personas quieran, primero
tienen que responder a un exten-
so cuestionario, después formarse
en cursillos y finalmente hacer las
prácticas en el Hospital. Necesita-
mos más gente, pero el horario de
mañana es complicado para la ma-
yoría porque todas las personas
están ocupadas en esa franja ho-
raria. Desde esta publicación hago
un llamamiento a todos los que
quieran unirse a nosotros aunque
tengo que dejar claro que esto no
tiene nada que ver con un hoby,
“llenar la vida” o pasar el tiempo,
al voluntariado todas las personas
no puedan acceder porque esta-
mos trabajando con sentimientos.
No obstante, atendemos a todos
los que se sientan motivados. Les
esperamos.”
Los voluntarios tienen formación

continua y deben de cumplir su co-
metido dándose, pero sin implicar-
se emocionalmente con el enfer-
mo. Cuando cuelgan la bata en el
hospital, no se llevan las historias
que allí han vivido, a casa. Esto es
una de las normas que deben cum-
plir y que muy pronto aprenden,
por su bien. El perfil del volunta-
rio/a es el de una persona mayor
de edad, con un importante equili-
brio emocional, capacidad de escu-
cha, tiempo y con un espacio de
dos años, como mínimo, desde la
perdida de un familiar o si él mis-
mo ha pasado por la enfermedad.
Los valores que caracterizan a es-
tos ángeles de la guarda son el es-
fuerzo, el compromiso, la dedica-
ción, la motivación, la energía y el
ánimo. Apoyan a los enfermos pe-

ro también a sus familiares y traba-
jan para prestigiar esta institución y
contribuir al desarrollo de su misión
en los 123 hospitales de toda Es-
paña en dónde están presentes. El
65% de los voluntarios son perso-
nas comprendidas en un rango de
edad que oscila entre los 43 a 69
años y el 89% son mujeres. Los
profesionales de la salud valoran
positivamente el apoyo del volun-
tariado a su trabajo diario y desta-
can especialmente el soporte emo-
cional y la compañía del enfermo,
así como el importante ahorro de
tiempo cuando el voluntario ejerce
labores de guía hospitalaria y ase-
soramiento en gestiones.
Según nos indica, Miriam Calla-

do, la psicóloga de la Asociación
“los voluntarios son personas de
una gran generosidad y de un
gran corazón que, en principio,
hacen esfuerzos por no implicar-
se en la vida de los enfermos que
van conociendo, semana tras se-
mana. Existen muchas vivencias,
historias y experiencias que son
inolvidables. Lo más duro es
cuando algún paciente fallece,
pero hay que sobreponerse por-

que la vida sigue y hay mucho
por hacer...”
Me dicen que es necesario que

se consolide el voluntariado, que

se amplie para atender a muchos
pacientes afectados por esta en-
fermedad en la que se lucha en to-
das las modalidades conocidas: in-
formando, previniendo, investi-
gando, formando...
Pese a la importantisima labor

realizada por este voluntariado de
forma totalmente altruista, actual-
mente solo disponen de un espa-
cio reducido en la primera planta
del Hospital en el que cabe a du-
ras penas dos personas, un espa-
cio que esperan sea más digno tras
la ampliación del centro sanitario.
En la Comunidad Valenciana

existe un total de 485 voluntarios,
de los 14.385 en toda España. �

10/2008 petrermensual 27

Pese a que el número
de enfermos que ha
pasado por la
Asociación es de 5000
desde que se creó, el
voluntariado no se ha
incrementado al ser el
horario de mañana un
escollo para muchas
personas.

TODO POR NADA
El funcionamiento de la Asociación es autónomo e independien-

te económicamente, es decir, a día de hoy no han recibido ni un
solo euro por parte de los ayuntamientos de Elda ni tampoco de
Petrer. La ciudadanía es la que aporta, mediante recaudaciones en
mesas petitorias, donaciones y realización de galas o festivales, el
dinero para su desarrollo. Anualmente la AECC edita un informe
en el que se ofrece una detallada información de los ingresos y
gastos. Esta activa ONG española, reconocida en todo el ámbito
nacional como la más emblemática y prestigiosa, se creó el 5 de
marzo de 1953 con el propósito de luchar contra el cáncer en to-
das las modalidades conocidas. Fue declarada de “Utilidad Públi-
ca” en el Consejo de Ministros del día 24 de abril de 1970 y ac-
tualmente existen 52 Juntas Provinciales en 2000 localidades.
La Asociación de Petrer y Elda está presidida por Regino Pérez

Marhuenda, cuya trayectoria, en los últimos años, ha destacado
por su labor humanitaria en distintos ámbitos sociales. El pasado
18 de septiembre, se trasladó a la Coruña en dónde se entrega-
ron distintas becas para la investigación científica, un apartado en
el que se han invertido 2.500.000 euros, dinero aportado íntegra-
mente por la ciudadanía. En el año 2006, María Rodríguez, de la
Universidad Miguel Hernández, recibió 300.000 euros para la in-
vestigación.
Otro tema en el que se está trabajando es la puesta en marcha

del voluntariado en los domicilios de los enfermos, un tema que
precisa de muchisima organización y que resulta difícil de iniciar.
Finalizamos diciendo que la AECC está constituida por volunta-

rios, socios y personal contratado, que conjuntamente dirigen sus
esfuerzos en ser más eficaces y ágiles a la hora de detectar las ne-
cesidades y las prioridades de actuación. La integridad, profesiona-
lización, dedicación y capacidad de respuesta de todos los miem-
bros que componen la entidad ha generado una cultura común
caracterizada por un continuo dinamismo y que pone de manifies-
to lo más sublime del ser humano.

Para más información: www.todocancer.org
Teléfonos de la Asociación: 608 36 92 92 - 620 905 106

Sede social: calle Quijote n.º 81 - Elda

Voluntarias en el Hospital Virgen de la Salud, de Elda.
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Más de un centenar de extracciones particulares proliferan en las dos partidas rurales 
de Petrer y Elda

Pozos a go-gó
En el subsuelo de l´Almafrá y La Jaud existe un gran acuífero cuyos niveles se mantienen estables

Dicen que la escasez de recursos hídricos ha sido una constante en estas tierras. Los acuíferos han sido escasos y los
pocos que habían la sobre explotación de las últimas décadas los ha diezmado de manera rotunda y parece que defini-
tiva. El agua de la mina de Puça que durante siglos se ofreció generosa para que los vecinos bebieran y regaran sus
huertas se acabó por culpa —dicen— del pozo del Esquinal, situado a unos centenares de metros más arriba, del que
se sacó más agua de la que de manera natural se podía reponer. En la parte montañosa del término existen algunos po-
zos que con mayor o menor fortuna a lo largo de los años  han captado el preciado líquido del subsuelo. Sin embargo,
a la chita callando, de manera sigilosa y sin ningún tipo de alardes ni ostentaciones, en la zona de l´Almafrá y en las
partidas colindantes que descienden hacia el río Vinalopó existen más de un centenar de sondeos bajo el denominador
común del éxito. Con diferencia, en su conjunto se trata del mayor acuífero de toda la comarca. Cabe señalar que la ma-
yoría de las perforaciones son de ámbito particular y la sobre explotación está muy controlada.

Si todos estos pozos artesia-
nos se juntarán en un solo cau-
dal se podría abastecer a la tota-
lidad de habitantes de Petrer y
Elda. Probablemente el carácter
particular de cada uno de los
sondeos ha escondido la magni-
tud de la corriente de agua que
pasa por el subsuelo de la am-
plia partida de l´Almafrá y de la
Jaud en la vecina población de
Elda a una profundidad que os-
cila entre los 90 metros de pro-
fundidad y los 130, según los
casos. Hay que tener en cuenta
que la zona a la que nos referi-
mos está situada en lo más hon-

N.G.

En la zona de l’Almafrá de Petrer y La Jaud de Elda existe un gran acuífero subterráneo.
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do del valle del Vinalopó Mitjá y
allí van a parar las corrientes
subterráneas de toda la amplia
cuenca de los montes de Petrer,
Sax, Elda y Monóvar. En el
puente del Sambo donde el fe-
rrocarril vadea el río Vinalopó, se
unen a modo de pantano sote-
rrado y oculto las montañas de
un lado y otro del cauce.
El conocido zahorí y radieste-

sista Luis Payá Amat ha “marca-
do” y perforado más de setenta
pozos en ambos términos muni-
cipales y todos ellos con éxito.
Realizar perforaciones en esta
parte del valle es trabajar sobre
seguro porque invariablemente
se encuentra agua y cuanto más
se ahonda más pura y abundan-
te es. A una profundidad de 80
metros aproximadamente el
agua es potable aunque un po-
co “blanda” (contiene algunas
sales) pero a mayor profundidad
el líquido que regala el subsuelo
es de una pureza extrema. 
A los propietarios particulares

de las prospecciones que son la
inmensa mayoría no se les per-
mite –de manera general- ex-
traer más de tres mil metros cú-
bicos anuales (tres millones de

litros al año). Es una manera de
controlar la sobre explotación de
los pozos concebidos, según las
licencias administrativas conce-
didas por la Confederación Hi-
drográfica del Júcar, como uso
doméstico y para el riego de la
correspondiente parcela o, en
algún caso, explotación ganade-
ra o aviar. Probablemente por
eso, por ese control y la inexis-
tencia de ánimo de lucro, y pe-
se a existir tanta proliferación de
perforaciones, el nivel del acuí-
fero no disminuye ni merma de
manera ostensible. 
Es difícil determinar los lími-

tes de esta corriente o estanque
subterráneo. Según Luis Payá,
los límites por la parte este es-
tarían en el polígono industrial
Salinetes de Petrer, por el norte

en las inmediaciones de la anti-
gua Bassa Perico y la zona ur-
banizable de Els Platans, por el
oeste en el área del Petrer Rives
y antigua carretera de Monóvar
y por el sur la sierra de Bateig y
el cañón del puente del Sambo
donde el cauce del río Vinalopó
se estrecha. El perímetro del
acuífero se sitúa en el subsuelo
de la Almafrá Alta y Baixa, Casa
Cortés, barrio San José, Almafrá
de Elda, la Jaud, Agualejas y la
partida del Melic de la vecina
población. No es de extrañar
que en ambos términos munici-
pales proliferen las fincas con
abundante vegetación que de-
latan la existencia de agua en
abundancia. Desde hace tiem-
po, en todas estas fincas se ha
producido el efecto llamada. Es
decir, se corre la voz de que un
vecino ha sacado agua, el otro
sigue sus pasos y así sucesiva-
mente. Afortunadamente, todo
muy controlado por la Confe-
deración Hidrográfica del Júcar,
de cuyo organismo dependen
las licencias. Afortunadamente
todavía no se ha producido la
tentación de perforar un gran
pozo que saque al exterior in-
gentes cantidades de agua pa-
ra su uso masivo. Si se hubiera
realizado, seguramente ahora,
estaríamos hablando de un

nuevo acuífero que hubiera pa-
sado a engrosar la larga lista de
acuí feros agotados. �

Gran cantidad de fincas de l’Almafrá tienen pozos privados.

Extracción de un pozo.

COSA HABITUAL
El acuífero de Almafrá y la

Jaud es el gran desconocido
para los legos en la materia y
personas desvinculadas a esta
problemática. Siempre se ha
pensado que los pozos más
importantes estaban situados
en las partidas rurales cerca-
nas a los montes: Puça, Ca-
pral, Coxinet, Ginebre, Esqui-
nal, La Costa, etc.. Sin em-
bargo para los agricultores de
la antigua huerta petrerense
o de las zonas de recreo si-
tuadas entre la antigua carre-
tera nacional Alicante- Ma-
drid y el río, la presencia y
proliferación de pozos es cosa
conocida y asumida. Todos
conocen de su existencia por-
que perforaron uno propio o
un vecino lo hizo.

El secreto que no se
haya producido una
sobre explotación
estriba en el control
que se ejerce. Cada
particular solamente
puede extraer 3.000
m3 anuales.

El agua se encuentra
entre los 80 metros
de profundidad y los
130, según los casos.

Les desea unas fabulosas fiestas patronales 2008



El maestro de karate y bioenergía Isidro Sáez, 
imparte clases en el Pabellón Municipal y en el Colegio 9 d´Octubre

¿Qué es la bioenergía?
La Bioenergía se introdujo en nuestro país hace veinte años. En Petrer, se imparte desde el año 2003, por el maestro,
Isidro Sáez. Es un método basado en ejercicios respiratorios para activar la fuerza vital, el Chi para los chinos, el Ki
para los japoneses o el Prana para los Indios. Alrededor de doscientas personas han conocido ya este método al que
pueden acceder desde deportistas de elite hasta amas de casa, no importa la edad, mientras puedan respirar. Como
bien dice Isidro: “Mueve... y entenderás”.      

La Bioenergía fue introducida
por primera vez en nuestro país
por el maestro Osamu Aoki, Di-
rector del Aoki Bionergy & Kara-
te Shool, en el año 1988. Su ori-
gen es milenario y su práctica se
basa en ejercicios respiratorios
con el fin de conseguir una cons-
ciencia más elevada. Es un méto-
do que permite al cuerpo adqui-
rir vitalidad, vigor, ánimo, inge-
nio, calma, sosiego, tranquilidad,
relajación, equilibrio... En Japón,
es el KI, en China el CHI, en In-
dia el PRANA, en Europa BIO-
NERGÍA, energía biológica que
todo ser vivo produce a través de
la ingestión de sustancias nutriti-
vas, agua y oxigeno.
Según la Medicina Tradicional

China, la salud depende del chi o
fuerza vital. El ser humano reci-
be esta fuerza de la Naturaleza y
del Cosmos, y ésta fluye a través
de todos los órganos internos. El

bloqueo de este fluir energético
del movimiento a través del
cuerpo da lugar a la alteración
orgánica o enfermedad. La prác-
tica de la Bionergía ayuda a
mantener la circulación energéti-

ca, favoreciendo de esta forma el
bienestar y por consiguiente una
salud óptima. De forma innata,
el cuerpo humano está prepara-
do para combatir cualquier en-
fermedad, pero para hacerlo de

forma eficaz es imprescindible
que éste tenga la agudeza o sen-
sibilidad necesaria para detectar
cualquier anomalía. Una vez que
se ha reconocido dicha irregula-
ridad se pone en marcha la ma-

CONCHA ROMERO
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La bioenergía ayuda a mantener y potenciar la salud.



quinaria capaz de restaurarla. Por
ello lo verdaderamente impor-
tante es tener esa sensibilidad
capaz de apreciar el desequilibrio
a tiempo. La práctica de la Bio-
nergía proporciona los medios
adecuados para descubrir esa
sensibilidad, regular la energía
interna y restablecer la salud. La
pueden practicar deportistas,
amas de casa, artistas, actores,
científicos, educadores, directi-
vos, fisioterapeutas, personal sa-
nitario, etc. Es recomendable pa-
ra personas de edad avanzada
(70 u 80 años), ya que aumenta
significativamente su calidad de
vida, no importa la edad, mien-
tras puedan respirar. �
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ARTES MARCIALES Y ENERGÍA
Isidro Sáez, nació en Elda el 27 de marzo de 1956, es instruc-

tor de Aoki Bionergía, 2º Dan FEK y 2º Dan Japan Karate Asoc-
ciation. En el año 1979 comenzó a practicar Artes Marciales y
en 1992, asistió a los cursos del maestro Aoki, creador e intro-
ductor del método de Bionergía en Europa hace veinte años. Isi-
dro lleva treinta años dedicado a ayudar, atender y formar a las
personas, bien enseñando karate o bioenergía, con el fin de me-
jorar la calidad de vida. Ha asistido a numerosos cursos, con-
gresos y ponencias en España, Europa y recientemente en Ja-
pón. Ha impartido clases en Gijón, Aveiro, Toulouse, Elda, Pi-
noso, Monóvar... Desde primeros de septiembre se pueden se-
guir sus clases de bioenergía los lunes y miércoles de 10 de la
mañana a 11,30 en el Pabellón Municipal. En un segundo tur-
no, los martes y jueves de 8 de la tarde a 9,30 de la noche en el
colegio 9 de Octubre. Y finalmente un tercer turno está tam-
bién disponible de 9,30 de la noche a 11, los martes y jueves,
en el colegio antes citado.
Los beneficios que se pueden obtener con esta práctica son:

la eliminación del cansancio acumulado, fortalecimiento del siste-
ma inmunológico, la creación de un estado de relajación genera-
lizado, retraso del envejecimiento, aumento de la calidad de vi-
da, refuerza la memoria y ayuda a combatir el estrés. 
Según nos explica Isidro, los ejercicios que se practican en el

método Aoki Bionergía, están basado en la respiración. La inha-
lación proporciona energía, calor, vitalidad y fortalecimiento del
cuerpo y de la mente. La exhalación, limpia, calma, enfría y
aporta equilibrio. Y la retención del aire permite que la Bionergía
(Chi, Ki, Prana o fuerza vital) se mueva y se transporte por todo
el cuerpo.               
Esta y otras prácticas llegadas desde Oriente han entrado con

fuerza en nuestra civilización occidental. Es indudable que nos
aportan respuestas muy válidas y nuevos conocimientos en be-
neficio del cuerpo, de la mente y del espíritu. Al fin y al cabo, la
cultura de la salud, es un reto personal y colectivo y como escri-
biera Hans Georg Gadamer “cuidar la propia salud es una mani-
festación original de la existencia humana”

Grupo de practicantes. En el centro de la foto Isidro Sáez, en compañía de un maestro japonés.

Se imparte en el colegio 9 d’Octubre y en el pabellón polideportivo.

Lo pueden practicar personas de edad avanzada.

Isidro, en un momento de la clase de bioenergía.
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Teleobjetivo

NO ES LUGAR
Evidentemente, no es el sitio adecuado para dejar un sofá. Los

contenedores que lo rodean son para basura convencional, vidrio,
papel y envases y el mobiliario, a parte que no es material reciclable
destinado a estos contenedores, obviamente no cabe por ninguno de
los orificios de los mismos. Existe un hermoso y bien cuidado ecopar-
que donde depositar este tipo de enseres. Hay que ser bastante “cor-
tos” (por emplear un calificativo suave) para hacerlo en plena calle.
Puestos a ser irracionales por qué su propietario no los ha dejado en
la puerta de su domicilio. �

Por Clara M.ª Alba

ESTRAGOS DE LA LLUVIA
Así quedó este tramo de asfalto después del aluvión, fue impresionan-

te ver como el agua lo levantaba, y mientras un trozo lo dejaba junto a
la rotura (como se aprecia en la fotografía), el otro lo arrastró calle abajo
hasta que chocó con un vehículo. Por suerte ya está “arreglado”, a las
nueve de la mañana comenzaron a retirar los trozos de la calzada, y dos
horas después le echaron el asfalto. �

A LA BASURA SONRIENTE
Lo habitual es ver los contenedores de basura a rebosar, en

muchos casos abiertos y con bolsas y cartones alrededor, que nos
hace mirar hacia otro lado, este caso es todo lo contrario, cuando
vimos este “muñeco” nos despegaba una sonrisa. Algunos niños
hasta querían llevárselo a casa. �

TRANSITADO PERO OLVIDADO
A estas dos instantáneas tan sólo las separan unos cuanto

metros, fueron tomadas en el camino del Ginjoler, y se puede ver
en el estado que se encuentra, por donde circulamos es imposible
no pasar por encima de alguno de los numerosos hoyos existentes
en la calzada.
A los lados del camino se observa abandono total, la maleza

crece libremente, la señal que se aprecia en la fotografía está total-
mente oxidada, en su día anunciaría algo, pero hace mucho tiem-
po, pues a los que hemos preguntado ni siquiera se acuerdan qué
es lo que ponía. �
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GUAPO
Una vez retirados los espectaculares andamios del castillo de nues-

tra población, se puede observar con todo su esplendor el trabajo
realizado en los muros exteriores de la fortaleza. Lo que más llama la
atención de lo que se ve, a parte del remozado de algunas zonas de
las paredes, es la uniformidad del color ocre que hasta hace unos
meses era muy desigual en varios de sus puntos. Nuestro principal
monumento histórico ha quedado muy guapo, con la cara bien lava-
da como si se acabara de levantar. �

“CRAC, CRAC”
Crac, crac, es lo que se

escucha al pasar los ve -
hículos por encima de
esta alcantarilla, ubicada
al principio de la Aveni da
Reina Sofía, lindando con
la Avenida de Ma drid.
Los vecinos del lugar
dicen no poder dormir
por este motivo, sobre
todo los fines de semana
que el tránsito de vehícu-
los se prolonga durante
toda la madrugada. Si a
estas rejillas se les coloca-
ra unas gomas en las jun-
tas, amortiguaría el cho-
que y se solucionaría esta
incomodidad. �

Teleobjetivo

LA FUERZA DEL AGUA
Esta fotografía fue tomada la madrugada del pasado 22 de

septiembre a las 5,20 horas durante la intensa lluvia, en la
Avenida Reina Sofía, la calzada se encontraba totalmente
cubierta de agua y las aceras parcialmente, se puede observar
cómo es arrastrado un contenedor de basura, en su inicio ubica-
do detrás del coche de la izquierda, quedando posteriormente en
medio de la vía. �

EXTRAÑA
FACHADA
Nos llama la aten-

ción la singularidad de
esta fachada, la entra-
da a la edificación se
encuentra en la calle
Ortega y Gasset nú -
me ro 23, y al doblar la
esquina hacia la calle
Unamuno nos encon-
tramos con estos pe -
culiares balcones, el
de arriba a la derecha
se suspende hacia
afuera, el siguiente de
abajo tiene ventana
en la fachada, el
siguiente vuelve a tener balcón pero en este caso lo tiene hacia el
interior, y en su lado izquierdo hay ubicada una ventana con un
trozo de suelo exterior que a mi parecer está inutilizado, pues no
tiene protección exterior. �



JUAN ANTONIO VERDÚ NAVARRO
Enólogo y sumiller internacional 

“La cultura del vino”
Estaba viendo la tele y me di cuenta de cuantas fiestas hay en los pueblos de España, cuando termina la vendimia. Muchas
de ellas, y por motivos obvios, las hacen en pueblos donde hay mucha viña, que son bastantes. Sin ir más lejos está Monó-
var, que en su gran extensión de tierras tiene viñedos preciosos y muy bien cuidados. Porque hay que reconocer que un pai-
saje lleno de viñas es muy bonito en todas las épocas del año. Cuando, por ejemplo, es otoño las hojas se van poniendo
amarillentas hasta hacerse ocres y marrones y caen de la cepa; o en invierno, sin una hoja, sólo quedan los sarmientos.
Luego, poco a poco, ves la llegada del buen tiempo con los brotes de  verde hasta que a finales de la primavera, y ya en ple-
no verano maduran los racimos de uva. Es toda una alegoría agrícola a las estaciones del año. Pensando en todo esto me
vienen recuerdos de mi niñez y juventud, cuando al iniciarse el otoño veía pasar por mi casa los tractores con los remolques
cargados de uva hacia la Cooperativa Agrícola de Petrer, y cuando pasaba cerca de ella se podían ver la cola de tractores es-
perando para descargar. Hace de esto tanto tiempo que me ha preocupado pensar qué ha ocurrido para que yo no vea esos
tractores llegar cargados de uva para que en la bodega de la cooperativa la trasformen en vino. Bien pronto me lo han ex-
plicado. Y no ha sido cualquier persona. Me lo ha dicho una autoridad en esto del vino como es un enólogo de este pueblo,
Juan Antonio Verdú Navarro, conocido por sus allegados y amigos por Juanan. Yo también le  llamo así porque me gusta-
ría ser amiga de una persona tan abierta y sincera que ha respondido todo lo que sabe sobre el vino, y no es poco, a las pre-
guntas que una profana en este tema le ha hecho. Pero ha hablado de más cosas, evidentemente. Ha hablado, como no po-
día ser de otra manera, de su vida, de la vida.

Pregunta.- ¿Por qué la profesión de
enólogo?
R.- Esto no te lo puedo contestar así

sin más si no te explico toda la evolu-
ción de mis estudios. En mis primeros
años fui al colegio Primo de Rivera, a
los diez años pasé a estudiar a la Sa-
grada Familia de Elda y cuando termi-
né estudié el bachiller en el instituto
Azorín. Entonces me planteé estudiar
la carrera de Informática, que se podía
estudiar tanto en Valencia como en
Alicante. Era una carrera de futuro y
yo pensé que era lo que tenia que es-
tudiar. Pero llegué un día tarde para la
inscripción y me quedé sin plaza. En-
tonces me planteé estudiar Ingeniería
Industrial pero no me gustó el ambien-
te de repetidores y masificación. En
fin, que al final de todo me puse a es-

tudiar la carrera de Ingeniero Agróno-
mo en Valencia. Cuando terminé mis
estudios, estando haciendo el proyecto
de fin de carrera, me enteré que en la
Universidad M. Hernández estaban
impartiendo la licenciatura de enolo-
gía, vi que era una profesión que me
gustaba mucho y seguí estudiando dos
cursos más hasta conseguir el titulo de
enólogo.

P.- ¿Por qué estudiaste esta carrera
si sabias que en Petrer de la agricultu-
ra ya nadie vive, y no tendría tanta sa-
lida como pueda ser la de informático
que querías estudiar?
R.- Después de todas mis peripe-

cias estudié algo que realmente me
gustaba. Llegué de rebote, pero lo
acerté porque con mi trabajo disfru-
to mucho.

P.- ¿Tus padres qué pensaron de es-
tos estudios?

R.- Primero tengo que decir que a
todos los padres creo que lo que les
gusta es que sus hijos estudien, pero es
que yo, digamos, que en cierta medida
pensé en mi padre que entonces era el

director de la Caja de Crédito de Petrer,
por cierto, caja fundada en su tiempo
por las personas que estaban en la Co-
operativa Agrícola, a la que mi padre
también estaba vinculado. Así que en
mi casa se hablaba de agricultura y, có-
mo no, de la viña y del vino.

P.- ¿Pero la carrera de enología, se
estudia aparte de tus estudios de inge-
niero por lo que me has contado?
R.- Te voy a contar como me enteré y

me interesó hacerla. Estando al punto de
terminar la carrera vine a Petrer, donde
estaban haciendo las segundas Jornadas
del Vino. Para mí eran las primeras —
muy bien montadas e ilustrativas en to-

PAQUI MARTÍNEZ

“En el vino hay
química”.
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dos los sentidos, por cierto—. Una de las
cosas que me llamó la atención fue que
había muchos jóvenes y eso no me pa-
recía muy normal. Así que les pregunté
qué estaban haciendo allí y me respon-
dieron que eran estudiantes de Orihuela,
de la carrera de Enología, que se había
iniciado hacía muy poco. Cuando me di-
jeron en qué consistía tuve claro que la
tenía que estudiar. Entonces me queda-
ba una asignatura y el proyecto de fin de
carrera, así que, aprobada la asignatura,
me trasladé a Orihuela para cursarla.

P.- ¿Estos estudios se pueden hacer
sólo con el bachiller?
R.- No, pues es una carrera de se-

gundo ciclo, y tienes que tener como
mínimo los estudios de Técnico en In-
geniería Agrícola o bien tres años termi-
nados de Farmacia, Química, Biología,
carreras de ciencias afines a los dos cur-
sos de ciclo superior.

P.- Pasemos al vino, ¿qué es una ca-
ta de vinos?
R.- Es una forma de apreciar las cua-

lidades de un vino. Esto no se puede
hacer de cualquier manera, se tiene que
realizar de la forma más estandarizada
posible, porque sino fuera así, de una
persona a otra y de un momento a otro
cambiarían mucho sus apreciaciones de
las características del vino.

P.- Voy a poner un ejemplo, tengo
un viñedo con bodega y quiero anali-
zar mi vino, ¿Tendría que buscar un
enólogo?
R.- También puedes llamar a un quí-

mico, pero si tú lo que quieres es saber
más sobre ese vino y cómo darle más
calidad, está claro que tienes que bus-
car un enólogo.

P.- ¿Se puede contratar uno simple-
mente para que evalúe ese vino?
R.- Sí, eso lo hacen muchas bodegas,

pero la verdad es que si te dedicas a ha-
cer vino de cierta categoría, para embo-
tellar, está claro que tienes que tener en
plantilla y en nómina a uno.

P.- ¿Hay personas, que entiendan
del proceso del vino sin ser enólogos?
R.- Sí, muchas, porque si no cómo se

habría hecho vino hasta ahora, pero
también es verdad que en estos mo-
mentos es todo más complicado y si
quieres tener un buen vino tienes que
tener en tu bodega un buen enólogo.

P.- ¿Cómo se analiza el vino?
R.- Tienes que hacerle los análisis

químicos y otros de tipo organoléptico.

P.- ¿Y esto para qué sirve?
R.- Para poder dar al vino su punto de

acidez, de color y de estructura. Los po-
lifenoles, tan beneficiosos para la salud,
son los responsables de estas dos últimas
características de los vinos. La mayor o
menor presencia en el vino de antocia-
nos, responsables del color rojo, y de ta-
ninos, que nos dan el sabor, el cuerpo,
está directamente relacionada con la ca-
lidad de éste. Valoro todo esto y con ello
me imagino cómo es ese vino sin verlo.
Y las sensaciones cuando uno se lo po-
ne en la boca. Después de todo el pro-
ceso veo qué le falta, si está corto de aci-
dez o si los polifenoles que tiene no son
de buena calidad.

P.- ¿Si el vino carece de acidez u
otra cosa se puede arreglar?
R.- Claro que se puede arreglar, ahí

vienen las famosas “trampas” del vino.
P.- ¿ Si tengo un vino y le falta calidad

cómo se puede corregir?
R.- La mayoría de las veces mezclan-

do vinos y, cómo no, con la química del
vino. ¿Tú no has oído nunca hablar de
la “química” del vino? pues nuestros
mayores, que son los que más vino be-
bían en casa lo decían, yo me acuerdo
de oírlo decir. Hoy en día lo sé porque

yo mismo he utilizado la “química” pa-
ra elaborar los vinos. Pero la gente tiene
que estar tranquila porque lo que se
pone al vino son productos naturales
que una vez elaborado desaparecen de
él. El único conservante que llevan tan-
to el vino como los zumos, además de
otros alimentos, es el anhídrido sulfuro-
so; por eso el “contiene sulfitos” que fi-
gura en la contraetiqueta de las bote-
llas, indicación necesaria para la expor-
tación a EE.UU. Hoy en día se buscan
vinos con sabor, concentración, con
cuerpo… Otra cosa… ¿qué tiene que
ver el tiempo con el vino?, pues el to-
do: si llueve le falta grado, si hace calor
tiene mucha graduación. Todo tiene

que estar en su justa medida y en la es-
tación del año que toque. La viña quie-
re frío, lluvia y calor. Todo en su justa
medida y momento. Así se puede tener
una buena cosecha. Como cada vez es-
to se da menos, pues nos las tenemos
que arreglar.

P.- ¿Si hacemos vino casero en
nuestro campo es fácil de conservar?
R.- Normalmente no, porque me

imagino que se ponen en toneles don-
de se evapora bastante vino, por lo tan-

to si es un sitio caluroso el vino cogerá
mucho grado y si es húmedo tendrá
poco. No es sencillo, se puede picar, en
fin, no es fácil de almacenar y de cuidar
hasta que se estabilice. 

P.- ¿Se hace un buen vino por la zo-
na?
R.- La verdad es que sí, tenemos vi-

nos en la provincia de Alicante muy
buenos, como los que está embotellan-
do por ejemplo Pepe Mendoza en l’Al-
fàs del Pi, aunque la finca donde tiene
los viñedos y la bodega,“El Chacone-
ro”, está muy cerca de aquí, concreta-
mente en Villena. Tenemos también
muy cerca la finca Heretat de Cesilia en
Novelda, que está haciendo un vino
con cierto aire francés, pues su enólo-
go Sebastian Boudon proviene de la
vecina Francia. Más al interior, en Co-
centaina, de la mano de Ovidio Carbo-
nell, Vins del Comtat elabora unos vi-
nos singulares y excelentes. No hay
que olvidar a la vecina Monóvar, don-
de desde antiguo, Primitivo Quiles y
Salvador Poveda embotellan y expor-
tan nuestros tradicionales vinos de Mo-
nastrell. En fin, hoy en día ya se sabe
que, un buen vino empieza en la uva.
Una viña debe tener como mínimo diez
años para que empiece a hacerse un
vino de cierta calidad.

P.- ¿Quieres decir con ello que no es
tan fácil hacer vino, aunque, digamos,
tengas una finca con viñedo propio?
R.- No, para nada. Primero tienes

que tener viñedos antiguos, después
tienes que tener mucho terrero para
plantar distintas clases de uva, tienes
que tener una buena bodega para el al-
macenaje, un buen enólogo, trabajar
años sin que a lo mejor no consigas un
vino con el suficiente nombre para abrir
mercados. Todo ello requiere tener mu-
cho dinero par hacerle frente, así que la
mayoría de agricultores que tienen viña
de vino la venden a las cooperativas o
bien a alguna bodega, que las hay, que

“Cuanto más viejo 
sea un viñedo, 
mejor vino”.
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necesiten en concreto la clase de uva
que tú tienes. La paradoja es que la
mayor riqueza y diversidad de uvas es-
tá en las cooperativas, aunque en éstas
es donde actualmente, salvo excepcio-
nes, menos medios existen.

P.- ¿Tiene Petrer una buena tierra pa-
ra tener viñas plantadas?
R.- Petrer podría tener varias varie-

dades de viña de vino fantásticas por-
que tenemos un término municipal
grande con muy buen terreno para la
viña. Tenemos zonas como la de Catí
—aun recuerda mi padre la viña tan
buena y rica que teníamos— que hacía
un vino con muchos polifenoles y tani-
nos. Venían de La Rioja a comprarnos
el vino para mezclarlo con el suyo para
hacer el famoso Rioja. Pero llegó el au-
ge del calzado y ya todos se olvidaron
de trabajar el campo.

P.- ¿No queda viña en Petrer que
hoy se pueda trabajar, lo digo como
una minúscula alternativa al calzado?
R.- Pues, no creo que quede mucho,

sé que por la partida de Campo dels
Cochinets había muy buenos viñedos;
por Catí y Salinetas quedaba algo, y por
algunas zonas más del pueblo. Cuando
entramos a la Unión Europea, los fran-
ceses, muy listos, se dieron cuenta de la
buena viña que había por la zona, no
sólo Petrer sino todo por todo el Vina-
lopó, y en España en general. Primero
nos dieron dinero por arrancar las viñas
y después, no contentos, nos dieron di-
nero por cambiar las viejas por nuevas.
El resultado fue, que las viñas autócto-
nas, más viejas y mejor adaptadas se
perdieron. Los agricultores mal infor-
mados, que se adhirieron a estas prácti-
cas, no se dieron cuenta de que esta-
ban acabando con lo más preciado que
teníamos, “la herencia del vino”: cepas
de más de cincuenta años, muchas de
ellas podrían tener más de cien. Estos
viñedos, como eran los menos produc-
tivos, fueron los primeros que arranca-
ron. Así que esas cepas antiguas con

poca producción, pero que producen
un vino muy preciado, se cambiaron
por cepas jóvenes que son como tres o
cuatro veces más productivas, pero
productoras de un vino de peor calidad.
Esto, junto con la caída del consumo,
ha agravado el problema del excedente
de vino, lo que a su vez provoca la ba-
jada del precio que percibe el agricultor.
Si tuvieras una viña antigua, gana rías
más con menos producción, porque las
buenas bodegas van siempre detrás de
esas uvas.

P.- ¿Hoy en día se recoge mucha uva
en Petrer, para llevar a la Cooperativa
Agrícola?
R.- Creo que si digo unos cincuenta

mil kilos estaría diciendo muchos.
P.- ¿Entonces la cooperativa está ha-

ciendo vino o no?
R.- Por esa cantidad de uva la coo-

perativa no haría vino, pero creo que
de Sax es de donde viene la mayoría de
la uva.

P.- ¿Qué hacen con el vino que se
está haciendo?
R.- Parte se vende en la propia coo-

perativa y el resto se lleva a la planta
embotelladora de Bocopa que está en
Petrer, la cual embotella vino de toda la
provincia.

P.- ¿En esto de la enología, puede
haber trampa, quiero decir tú tienes di-

nero y haces un vino aceptable le pue-
des pagar a algún “catador” famoso
para que te lo clasifique por alto?
R.-. Sí claro, por cierto se da. Hay

enólogos famosos que colaboran en re-
vistas de vinos o bien en medios de co-
municación que lo están haciendo. Un
vino bueno se puede “sobrevalorar”
convirtiéndolo así en uno excelente, vi-
no que se venderá sin problemas y a
ganar dinero todos. Para eso tienes que
tener renombre internacional.

P.- ¿Eso no es una estafa para el
consumidor del buen vino?
R.- A mí no me gustaría hacerlo por-

que hay que ser honestos. Yo que he
estado trabajando como sumiller en
restauración siempre he pretendido ser
lo más objetivo posible en mis reco-
mendaciones.

P.- ¿Explícame un poco lo de ser su-
miller?
R.- Pues para tener más currículo me

preparé para ser sumiller internacional,
porque a parte del vino también me
gusta mucho la restauración. He estado
trabajando algunos años en la restaura-
ción. Mi función de cara a los comen-
sales es explicarles un poco según lo
que les apetezca comer cuál es el vino

que mejor puede ir con ese plato y
orientarles. Hay que conocer bien los
vinos, los platos y, muy importante, los
clientes.

P.- ¿Los vinos caros son los mejores?
R.- No tiene que ser siempre así, pe-

ro por regla general el precio lo pone la
oferta y la demanda. Si hay poco vino
y la demanda es mayor el vino es caro,
y si lo demandan mucho es porque por
regla general está bueno.

P.- ¿En estos momentos creo que no
estás trabajando?
R.- No, digamos que la crisis, que

también llega al vino, hace que las bo-
degas contraten a personas que termi-
nan la carrera, que les pueden pagar
poco, aunque ellos no tengan expe-
riencia. También hay enólogos de estos
que trabajan en las revistas que suelen
tener sus apadrinados que cuando se
enteran que hay alguna vacante, reco-
miendan a estos jóvenes. Así que una
persona con currículo puede asustar un
poco a las bodegas, pero lo que no sa-
ben es que personas con experiencia
harían el trabajo con seguridad lo cual
repercutiría positivamente en la calidad
de los vinos.

P.- ¿Qué aficiones tienes, además
del vino?
R.- La verdad es que es un placer

tener un trabajo que al mismo tiem-
po sea una afición, pero me gusta
mucho cocinar. En estos momentos,
que estoy en casa con mis padres, mi
madre está encantada porque les ha-
go la comida, pero que conste disfru-
to cocinando. Las recetas que más me
gustan son las de la dieta mediterrá-
nea, como son los arroces, gazpa-
chos, la olla de verdura, guisados, ga-
chamiga, y algunos más elaborados
de cocina internacional. La verdad es
que soy de buen comer. También me
gusta mucho el deporte, de más jo-
ven disfruté mucho jugando al balon-
mano, ahora, debido a lo exigente de
este deporte, lo tengo que disfrutar
como espectador.

P.- ¿Eres feliz?
R.- En parte sí que lo soy, tengo una

buena familia y unos buenos amigos.
No estoy atravesando mi mejor época,
el no tener trabajo fijo puede que in-
fluya. Por otra parte soy una persona
que no tengo cargas de ningún tipo ni
familiares ni hipotecarias, eso dentro
de lo que cabe me hace estar más
tranquilo. �
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“Petrer se olvidó de
la agricultura por el
calzado”.

Les deseamos unas felices fiestas patronales
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La última plaza fuerte
Petrer vivió la Guerra Civil en la retaguardia republicana, 

adecuándose la vida y la economía local a las circunstancias de la batalla

Dejamos en el último número, en mar-
zo de 1934, a dos facciones políticas (y so-
ciales) bien diferenciadas en el pueblo, tal y
como ocurría en toda la nación. En este
momento pintaban bastos para las agru-
paciones de izquierdas, pues, tras el triun-
fo electoral de la derecha en el país, la sen-
sación  popular daba por segura alguna in-
jerencia de “la superioridad”    —como la
llamaban— que volteara, de una manera
u otra, el resultado legítimo de la votación
municipal. Los presagios se cumplieron y,
aduciendo al descontrol de la corporación
local, que celebraba los plenos en segun-
da vuelta y en ocasiones no conseguía la
firma de todos los concejales en el acta,
entre otras razones, el Ministro de la Go-
bernación incluyó a Petrer entre los ayun-
tamientos inmorales y de poca adhesión a
las más altas instancias. Ello supuso el
nombramiento de una comisión gestora, a
finales de junio, que volvía a incluir a los
políticos de derechas en la corporación,
con la presencia de los consabidos Gabriel
Brotons, Luciano Pérez o Nicolás Andréu,
entre otros. La alcaldía quedaba en manos
de Santiago García, con la misión de des-
hacer (una vez más, es la constante duran-
te la República) el trabajo del ayuntamien-
to precedente.
Así, en noviembre de 1934, después de

lo cerca que se estuvo de expulsar del pue-
blo a la Guardia Civil, se acuerda desde el
ayuntamiento ampliar el cuartel de la mis-
ma y dotar a sus efectivos con armas. Se
requirió dinero para ello de las “fuerzas vi-
vas de la localidad”, y en el pleno del 31 de
diciembre de 1935, el mismo Santiago “ex-
pone para su examen y aprobación docu-

mentos relativos a las obras de ampliación
del edificio de la casa cuartel de la Guardia
Civil, efectuadas con fiscalización del señor
concejal por varios particulares que han an-
ticipado las cantidades necesarias para
ello”. Volvieron también las fiestas de la
Virgen y nuevos cambios en los nombres
de las calles. La discordancia ideológica ha-
bía alejado la política de su vertiente prácti-
ca —hecho agudizado también por una
época de crisis económica—, y en un plano
urbanístico sólo hay que reseñar algunas
pequeñas obras, sobre todo de arreglo de
calles y aperturas de grifos. Lo más desta-
cable era un proyecto, el nuevo cemente-
rio, del que ya se había puesto la primera
obra en la alcaldía de Luis Villaplana, años
ha. Así en el pleno del 16 de enero del 36,
se hace leer la siguiente certificación: “don
Juan Vidal Ramos, arquitecto de la escuela
superior de arquitectura de Barcelona, ar-
quitecto provincial y de la Caja de Ahorros

y Montes de Piedad de Alicante, certifico
que habiendo transcurrido 60 días hábiles
a partir de la recepción provisional que se
hizo de la construcción del cementerio mu-
nicipal de la villa de Petrer y habiéndose és-
tas completamente terminadas (…) no hay
inconveniente por que se proceda por el
ayuntamiento de Petrer a la recepción de
dicho edificio, devolviéndose al contratista
(Recaredo Rico) la fianza que según con-
trato tiene depositada”.

En busca de la supremacía moral:
idas, venidas, acciones y
reacciones
La rueda giró una vez más. Las elec-

ciones generales del 16 de febrero de
1936, adelantadas al verse miembros del
gobierno envueltos en una trama de co-
rrupción económica, dieron la victoria al
recién constituido Frente Popular, que
agrupaba a las izquierdas españolas. Y a

nuevo Gobernador Civil, nuevo movi-
miento en el consistorio municipal, esta
vez readmitiendo a los concejales que en
su día fueron cesados. El pleno del 20 de
febrero recoge los hechos tal como si-
gue: “el señor secretario dio lectura al te-
legrama de fecha de hoy1, en el que ma-
nifiesta haber acordado el cese de la co-
misión gestora y que se reintegren en sus
cargos los señores que constituyen el
ayuntamiento propietario y (...) ordenan-
do la reposición de los concejales suspen-
sos, lo cual se procedió a efectuarlo, re-
quiriendo al efecto a los interesados, que
previamente habían sido citados para
ello, y penetran en el salón don  José
María García Verdú, don Gonzalo Beltrán
Boye, don Luis Amat Poveda, don Pas-
cual González Martínez y don Tomás
Tortosa Rodríguez. Inmediatamente y en
cumplimiento de lo ordenado se da a los
señores el cargo de concejal, y el que
ejercían en la fecha del cese, pasando a
ocupar la presidencia don José María
García Verdú y los demás señores sus es-
caños correspondientes, quedando cons-
tituido para ejercer sus funciones en los
siguientes cargos: 
Alcalde Presidente: don José María

García Verdú
Primer Teniente de Alcalde: don Gon-

LUIS H. VILLAPLANA YÁÑEZ

ACTO POLÍTICIO-RELIGIOSO

La Plaça de Baix, en los primeros años de posguerra, era
lugar de acogida de concentraciones cívico-religiosas
como la que presenciamos. Entre el Gobernador y el
Sargento de la Guardia Civil, vemos a Luciano, Poveda,
Manolo Villaplana o el médico Antonio Payá. Esta
fotografía, como todas las que acompañan al reportaje,
procede de un especial de El Carrer de diciembre de 1996,
llamado 500 fotos para no olvidar.
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zalo Beltrán Boyé
Segundo Teniente de Alcalde: don

Pascual González Martínez
Regidor síndico: Luis Amat Poveda
Concejal depositario: Tomás Tortosa

Rodríguez
Acto seguido, el concejal don Pascual

González Martínez lee la proposición
suscrita por varios señores concejales que
luego entrega al señor presidente para
que conste en acta y que copiada a la le-
tra es como sigue: “los concejales de re-
presentación popular, al tomar hoy pose-
sión de sus cargos, después de dos años
que se nos ha tenido alejados de ellos
contra la voluntad del pueblo que nos
eligió, en contra de las más elementales
normas del derecho de gentes, y porque
después de haber revisado nuestra ac-
tuación repetidas veces no han podido
procesarnos ni acusarnos de delito algu-
no, teniendo muy presente las circuns-
tancias especiales que concurren en
nuestra reposición en los cargos que tan
injustamente fuimos suspendidos y que
volvemos aquí refrendados por la volun-
tad del pueblo, que tan rotundamente se
ha manifestado en la consulta electoral
del día 16 y cuya voluntad ha culminado
con la entrega del poder a los elementos
del Frente Popular de Izquierdas, cum-
pliendo los más vehementes deseos de
nuestro pueblo, que en casi su totalidad
nos escucha, manifestamos:
1.—Que somos las autoridades legíti-

mas del pueblo y como tales, nos decla-
ramos incompatibles moralmente con
aquellos que siendo concejales de elec-
ción popular han estado actuando du-
rante dos años en calidad de gestores,
siendo ellos los autores e inductores de
nuestra suspensión y dando ocasión con
ello a que se perpetren todas las injusti-
cias y atropellos que nuestro pueblo ha
padecido en este tiempo.
2.—Declaramos cesantes de empleo y

sueldo a todos los empleados del Munici-
pio, haciendo la excepción del secretario
del ayuntamiento, por ser desafecto a la
República y al nuevo estado de cosas
que trae consigo el hacerse cargo del po-

der el Frente Popular de Izquierdas, y
porque estos, casi en su totalidad, más
que empleados del pueblo y para servir
al pueblo están al servicio de la reacción
y, por ello, al servicio de los más encarni-
zados enemigos de la República, habien-
do actuado en todas las ocasiones como
esbirros de estos nefastos elementos, de-
latando y persiguiendo sañudamente a
los más solventes y destacados ciudada-
nos en su lucha diaria en pro del rescate
de nuestra querida República.
Vale la pena la trascripción íntegra del

manifiesto para comprobar la profundi-
dad de la partición que existía entre am-
bos bandos. Poco después, y también a
instancias de la superioridad, se designa
en este caso una nueva comisión gestora
que haría del ayuntamiento una corpo-
ración netamente izquierdista (con Luis
Amat Poveda, que resulta alcalde, Gon-
zalo Beltrán Boyé, Pascual González
Martínez, Tomás Tortosa Rodríguez, Jo-
sé María García Verdú, Rosendo García
Montesinos, Vicente Brotons Rico, Con-
rado Beltrán Boyé, Bonifacio Montesinos
Poveda, José Albert Corbí, Francisco Ga-
liano García, Juan Brotons Maestre y Oc-
tavio García Beneit). La incompatibilidad
manifiesta prosigue en unas políticas que
ya conocen, por repetida. 15 empleados
municipales son cesados —y destituidos
de todos sus derechos, a pesar de las re-
comendaciones de concejales como Cor-
bí Albert, “atendiendo a consideraciones
de orden moral que surgen al examinar
la situación económica en que puedan
quedar algunos de ellos”—, se acuerda
restablecer anteriores denominaciones de
calles que “fueron modificados capricho-
samente”, y se solicita “la revisión de to-
do lo actuado por el ayuntamiento en el
mes de julio de 1934 hasta la fecha, para
lo cual se propone nombramiento de la
comisión especial para que se encargue
de dichos trabajos”. Las fiestas sufren un
baile de fechas y consignas: “para con-
memorar el quinto aniversario de la Re-
pública Española (…) se acuerda por
unanimidad tenga efecto con tales moti-
vos los festejos populares los días 12, 13,

14 y 30 de abril y el primero de mayo
próximo”. Los festejos de Moros y Cris-
tianos se suspendieron, consecuente-
mente con el laicismo que propugnaban
los gobernantes, aunque pagando el pre-
cio del descontento de gran parte de la
población. 
El movimiento subversivo
La ruleta rusa, decimos, había girado

una vez más, y en su siguiente movi-
miento habría de encontrar, trágicamen-
te, la pólvora. “El movimiento subversi-
vo”, más tarde conocido como la Guerra
Civil, estalla, tras unos meses de distur-
bios y asesinatos en España, con el alza-
miento del 17 de julio de 1936. Este mo-
vimiento militar contra la legítima Segun-
da República no deja apenas constancia
en los plenos municipales, a pesar de que
el ayuntamiento estaba en manos del
Frente Popular. Las razones de este silen-
cio oficial deliberado pueden encontrar-
se en lo distante del foco del enfrenta-
miento respecto a nuestro pueblo y en

una sociedad local mayoritariamente de
izquierdas, que no debía de sentirse or-
gullosa de algunas represalias que ya se
habían efectuado (como el linchamiento
popular y posterior asesinato del presta-
mista Joaquín Poveda, Frescoreta, o el
asesinato del cura Bartolomé Muñoz y la
quema de la propia iglesia parroquial,
que tuvieron lugar en aquellos momen-
tos). Así, la primera referencia de un ple-
no municipal al conflicto fraticida es de
principios de agosto de 1936, unos 20
días después, y en ella no hay referencia
a este suceso y a otros del estilo que se
vivirán en los siguientes meses (tampoco
dio cuenta el régimen nacional de sus
ajusticiados, a los que un juez debe aho-
ra rescatar de la memoria) en el que se
oficializa el citado despido (que ya había
ocurrido de facto) de los empleados mu-
nicipales. También se procede a las pri-
meras incautaciones: “el señor presiden-
te (recordemos, Luis Amat) manifiesta a
sus compañeros que el actual movimien-
to revolucionario requiere en beneficio
de los intereses generales de la localidad
establecer retenes de milicias y realizar
servicios extraordinarios de vigilancia y
otros que demanden las circunstancias,
considerando conveniente para ello la
ocupación y requisa de vehículos, edifi-
cios urbanos, fincas rústicas, muebles, ro-
pas, utensilios y enseres que se estimen
indispensables, pertenecientes a propie-
tarios del término, cooperando con ello a
la tranquilidad pública y sostenimiento y
desarrollo normal de la vida de esta po-
blación, todo ello beneficioso al restable-
cimiento de la legalidad Republicana,
además de poder contar con medios pa-
ra combatir al fascismo, y propone a los
señores concejales que resuelvan sobre el
particular. La corporación enterada de lo
expuesto y abundando en el asunto en
el mismo sentir de la presidencia acuerda
por unanimidad otorgar amplios poderes
al alcalde para que en armonía con el
desarrollo de los sucesos y para la necesi-
dades y fines de que se trata, así como
para los servicios indicados, proceda a la
incautación y requisa de los vehículos,

MAUSOLEO

La Cruz de los Caídos fue inaugurada con toda
solemnidad en octubre de 1941; la orden de su
construcción fue dada pocos días después de la
entrada en Petrer del bando nacional.
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edificios urbanos, etc., que se consideren
necesarias”2.
Estamos en Guerra y Petrer se ubica

en la retaguardia republicana, por lo que
el pueblo se centra en producir arma-
mento (con la transformación de las fá-
bricas de calzado, capitaneadas ahora
por republicanos de punteras ciudades
industriales, como Asturias y Barcelona),
recibir damnificados de la batalla (niños,
mujeres y en los últimos tiempos también
hombres) y depurar responsabilidades.
Abundando en esto último, es la época
de los informes, a petición del Gobierno
Civil, de afecto y desafecto, como los
que condujo ante un tribunal popular a
más de una treintena de vecinos de la lo-
calidad, mayormente señalados por su
presencia en reuniones que tenían lugar
en las instalaciones de la Guardia Civil y
en la farmacia de José Perseguer. Nueve
personas fueron fusiladas y siete conde-
nadas a diversos años de prisión, al con-
siderarse que no cumplieron la orden de
presentar las armas que realizó el alcalde
(sólo dejaron las escopetas en el ayunta-
miento, depositando las armas cortas —
pistolas— en el cuartel de la G. Civil, del
que ya se sospechaba su poco apego a la
República) y que conspiraban para unirse
al movimiento subversivo. No todos los
informes tuvieron tal final, pero los infor-
mes de desafecto eran duros —sabiendo
el destino que aguardaba a los interesa-
dos— y, a veces, prácticamente se hacían
de oídas. Como muestra el informe del
viajante Ángel Esteve Tortosa, del que

“se informa que por su calidad de viajan-
te no ha actuado nunca en política si
bien nos consta que es de ideas reaccio-
narias y siempre ha simpatizado con los
elementos de derechas, motivos por los
cuales se le considera desafecto al régi-
men”; o el de Tarsilia Aracil, más clamo-
roso: “el consejo (…) desconociendo la
actuación de Tarsilia que según noticias
ha sido monja durante muchísimos años
y por tanto no ha tenido aquí su residen-
cia, acuerda por unanimidad informar
que se ignoran las actividades políticas de
la misma, pero teniendo en cuenta su
condición religiosa se le considera des-
afecta al régimen”.
Conforme avanza la Guerra, con el

bando republicano sufriendo serios reve-
ses, la localidad se va militarizando3. Por
ejemplo, el 16 de agosto del 37, se hace
acopio de armas: “el alcalde pone en co-
nocimiento de la corporación telegrama
del gobernador civil relativo a la caduci-
dad y recogida de armas cortas (pistolas)
y como en esta localidad existen compa-
ñeros de absoluta confianza que se en-
cuentran en dichas condiciones y a su
juicio como antifascistas deben llevar ar-
mas, considera conveniente el nombra-
miento de una comisión que visite el go-
bernador para que les dé licencia”4. Un
mes antes, en el pleno de 28 de junio, los
miembros de la corporación local adquirí-
an bélicas responsabilidades: “el alcalde
manifiesta que de conformidad con lo
dispuesto por el decreto del Ministerio de
Defensa de 28 de junio del 37, relativo a
la defensa pasiva contra ataques aéreos,
se estaba en el caso de proceder a la de-
signación del comité local contra aerona-
ves y propone a sus compañeros que re-
suelvan sobre el particular. Se acuerda
por unanimidad designar para formar
parte del comité local contra aeronaves
de esta villa a las siguientes personas:
presidente del comité, Rosendo García
Montesinos (alcalde), y vocales Emilio
Díaz Delgado, técnico municipal; Anto-
nio Payá Martínez, médico; José Poveda
Brotons, especializado en gases de gue-
rra, y Ramón Congost García, militar reti-
rado”. Este último, Ramón Congost,
también asumirá el cargo de delegado de
propaganda, que, por orden del gober-
nador civil, debía encargarse de “realizar
en la localidad lo servicios de propagan-
da para que todos los ciudadanos se ha-
llen debidamente informados del estado
en que se encuentra el país tanto en el

asunto económico como político militar,
en especial este último, debido a la gue-
rra que sostenemos”. El 5 de mayo, ha-
ciendo uso de su facultad, apela ante sus
compañeros de consistorio “la conve-
niencia de instalar Alta-Voces5 en distin-
tos sitios de la población para difundir
noticias de interés del gobierno benefi-
ciosas a la causa antifascistas”. Poco an-
tes se había hecho efectiva en el depósi-
to de la oficina de telégrafos de la pobla-
ción la “incautación de todos los apara-
tos radiorreceptores”. 
Los oficios del gobernador van poco a

poco implicando también a la población
civil. Se temían ataques  aéreos como los
que sufría toda España, y así, en el vera-
no de 1938, se daban las órdenes si-
guientes: “dadas las circunstancias por
las que atravesamos, con motivo de los
continuos bombardeos de la invasión ex-
tranjera y con objeto de que se pueda
trabajar con relativa tranquilidad, ordeno
que se construyan refugios en todas las
fábricas de esa población, aunque no se-
an de guerra, a la mayor brevedad“6. So-
bre este punto se insistió: “con motivo
de agresiones aéreas del enemigo en po-
blaciones de retaguardia y existiendo en
esta villa industrias de guerra, insto se

dicten las normas encaminadas a evitar
daños al vecindario, ordenando intensa
actividad en construcción de refugios, así

como ejercer extrema vigilancia sobre los
viajeros que entren y salgan de la pobla-
ción”. También “el alcalde interesa del
organismo militar PECA que instale en
este término municipal servicio de obser-
vación para que pueda dar tiempo al to-
que de señales de alarma por la presen-
cia de aparatos facciosos”. El consejo
provincial de Alicante, por su parte, reco-
miendo que “teniendo en cuenta los
gravísimos peligros que para los enfer-
mos acogidos en el Hospital Provincial
ofrece su permanencia en el mismo de-
bido a los frecuentes bombardeos de la
capital, consideran convenientes, siempre
que no sea imprescindibles su hospitali-
zación, sean tratados y acercados donde
tenga su vecindad, interesando al efecto
la creación de botiquines de urgencia o
centros secundarios de sanidad para que
sean tratados en su pueblo”7.
Las circunstancias fueron haciendo

mella en la economía local, que puede
considerarse de carestía durante prácti-
camente toda la Guerra Civil.  Ya el 18
de noviembre de 1936, “el camarada
alcalde desarrolla su moción en la que
pone de manifiesto a sus compañeros
los escasos recursos del erario, debido a
las circunstancias del actual movimien-
to subversivo que impide normalidad en
los ingresos de este ayuntamiento, exis-
tiendo por tanto merma en la recauda-
ción de arbitrios y repartos municipales
por cuyo motivo nos vemos privados de
hacer frente de momento a obligaciones
contraídas relacionadas con el proyecto
de obras de abastecimiento de aguas
potables de la localidad”. Así, le pedirán
al gobierno un subsidio para que conti-
núen las obras y se pueda hacer frente
al paro obrero. Funcionarios, panaderos
y lecheros, junto a otros profesionales,
serán protagonistas de continuas peti-
ciones de subida de sueldos, a las que
no siempre correspondía el ayuntamien-
to. Las incautaciones y colectivizaciones
no habrían de mejorar el panorama. En
febrero del 38, “el presidente manifies-
ta que varios vecinos de la localidad, en
representación de parte del pueblo, se
han presentado en su despacho en de-
manda de artículos alimenticios, y como
a pesar de los esfuerzos de la comisión
de abastos, a la alcaldía le consta la es-
casez que se nota en algunos de ellos”,
a lo que se acuerda que el ayuntamien-
to en pleno se desplace a Alicante a
conferenciar con el gobernador para

GUARDIA CIVIL

La foto está tomada en las dependencias de la
Guardia Civil (puede leerse parte de su
manifiesto “todo por la patria”), que estaban en
la Ermita de Sant Bonifaci. La mujer de la foto
es Ana María Maestre.

AYUNTAMIENTO

La fachada del Ayuntamiento tal y como era
antes de la Guerra (foto de mediados de los
años 30). 
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mejorar el abastecimiento. En julio de
1938, la corporación hubo de implantar
nuevos arbitrios, que afectaban a los
productos fabricados en el pueblo, al
agua y al alcohol, las transacciones de
pesas y medidas, a los alquileres y hasta
al tránsito de animales por vías munici-
pales (incluso perros de caza).
El último territorio de resistencia
En esta situación, y con algunos de

los propios concejales llamados a filas, la
última satisfacción del bando republica-
no en Petrer ocurre el 22 de mayo de
1938, en un acto a raíz de la declaración
de los famosos 13 puntos de Negrín:
“seguidamente, previo un cambio de
impresiones de los consejeros que orien-
tan y autorizan a la presidencia con el fin
de exponer públicamente las característi-
cas del acto, así como que invite a los
vecinos que lo deseen a hacer manifes-
taciones alusivas al mismo, hace uso de
la palabra desde el balcón de la casa del
ayuntamiento el camarada alcalde, aren-
gando al pueblo y exaltando la impor-
tancia del citado documento cuyo con-
tenido ha sido confeccionado con una-
nimidad por el gobierno unión nacional
donde están representadas todas las or-
ganizaciones antifascistas, considerándo-
lo por tanto como programa de todas
ellas, y al efecto pregunta a sus conve-
cinos si están todos de acuerdo con este
programa de lucha que el gobierno de
unidad nacional nos presenta a través de
sus 13 puntos para hacer una España li-
bre, independiente y feliz contestando
de manera clamorosa y afirmativamen-
te todo el pueblo reunido en la plaza del
ayuntamiento; y a continuación el presi-
dente da vivas al gobierno, al ejército
popular, a la República y a España, que
fueron contestadas por todos con verda-
dero entusiasmo. En sentido favorable a
la reunión se expresaron también algu-
nos consejeros municipales, representan-
tes de organización sindicales y políticas
y algunos vecinos, dándose por termina-
do el acto, entonándose a continuación
el himno nacional; disolviéndose des-
pués la manifestación, con el mayor or-
den y respeto debido, a la que se calcu-

la asistieron más de 3.000 personas”.
La suerte de la resistencia numantina

propugnada por Negrín, no obstante, es-
taba echada. También en el pueblo, que
acogió en la finca del Poblet al último
emplazamiento del gobierno republicano
(la tan conocida y estudiada “Posición
Yuste”8). El poco movimiento político de
los últimos meses estuvo referido a más
cambios de gobierno9, que dejaron a Jo-
sé Navarro Tortosa como el último alcal-
de de la II República, que aún consciente
de la inminencia de la derrota, todavía
tuvo arrestos en el pleno de febrero de
1939 de pronunciar estas palabras:
“unión compacta y obediencia al legíti-
mo gobierno de la República para cum-
plir debidamente como antifascistas
cuando requieran las circunstancias y que
nuestra actuación en la retaguardia sea
de resultados prácticos”. Del 7 de abril es
el acta de posesión de la comisión gesto-
ra que implanta el bando nacional: “el
presidente manifiesta que al ser liberado
Petrer por las tropas del glorioso caudillo
Franco10, el comandante militar de Elda,
designó la comisión nacional encargada
de administrar y regir los destinos de es-
ta población, y posesionado del cargo de
alcalde, pude comprobar que existían al
servicio del ayuntamiento muchísimos
empleados desafectos al gobierno nacio-
nalista, por cuyos motivos teniendo en

cuenta recientes disposiciones y tratán-
dose de funcionarios que en su mayoría
desempeñaban interinamente decreté el
cese de (…) 18 funcionarios”.
Vuelta a empezar y de la peor de las

formas posibles, en todos los sentidos. A
la paralización de la vida económica por
el enfrentamiento, se sumaban, lo que,
según recoge el acta de 16 de abril, eran

“dificultades originadas por la ilegitimi-
dad de los billetes en circulación durante
la dominación del Gobierno Rojo”. Pero
había que seguir, para ello “debían los
comerciantes concederles para ello con la
garantía del municipio de pequeños cré-
ditos siempre que se obliguen al pago de
lo que adquieran, dentro de un plazo
prudencial”. Del Banco de España se ob-
tiene un crédito de 85.000 pesetas para
reactivar todos los sectores productivos.

Y el resto, ya se sabe: cambio de calles,
mausoleo a los caídos del bando nacio-
nal, adhesión a una iniciativa del alcalde
de Monóvar de levantar mausoleo al
“insigne patricio don José Antonio Primo
de Rivera”, etc. Esta parte de la historia
del pueblo finaliza con la entrada a la al-
caldía de Nicolás Andreu Maestre el 9 de
mayo del 39, y de la que ya nadie move-
ría en décadas. �

CAMÍ DELS PASOS

La fotografía está tomada dos años después de la Guerra
Civil, en el Camí dels Pasos, la actual Explanada. Detrás
del Guardia Civil, la sede de Falange.
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NOTAS
1 Del Gobernador Civil.
2 Algunas de las más relevantes fueron las que se ofi-
cializaron el pleno del 4 de junio del 37: “el alcalde
desarrolla su moción  relativa  a la incautación del
edificio Molino Azul emplazado en este término que
a su juicio considera conveniente para la fabricación
de harina con destino al abastecimiento de la ciu-
dad, como igualmente procede la incautación de los
edificios colindantes a la casa consistorial para servi-
cios municipales”. También las de 4 de octubre del
37: “se dio lectura a un escrito del partido sindica-
lista de esta villa en el que propone, por considerar
a sus dueños desafectos al régimen, y alguno de
ellos haber desaparecido, la incautación de las casas
Plaza de la Libertad número 1, perteneciente a la
sociedad Unión de Festejos, y a la número 6 de
Prim, cuyos sótanos utilizaba dicha sociedad, pro-
piedad de Silvestre Navarro”. O la del 16 de febre-
ro de 1938: “el alcalde desarrolla su moción relativa
a la incautación de plazas urbanas en este término
(…), plaza de la Iglesia número 1, calle de la Virgen
número 39, y calle Gabriel Payá número 2, 4, y 6;
calle Bardín  números 1, 3, 5, 7, 9 y 11 (Tomás
Vicedo Navarro y Enrique Amat) ya que se conside-
ra conveniente su incautación por ser sus dueños
desafectos al régimen y propone a sus compañeros
que resuelvan por el particular. El consejo enterado
y previo datos e informes adquiridos del asunto que
se trata acuerda por unanimidad de conformidad
con lo propuesto, por estar completamente compro-

bado ser sus dueños fascistas y por tanto contrarios
al régimen”.

3 Al tiempo que se sucedían diversas comisiones ges-
toras que cambiaban a los miembros del ayunta-
miento (pero todos de izquierdas) al ritmo de las
órdenes del Ministro de Gobernación. Un cambio
importante fue el del 4 de enero de 1937, que deja-
ba a Rosendo García como alcalde hasta ya casi el
final de la Guerra Civil.

4 También, a título personal, solicitó licencia de
armas, que le fue concedida, Enrique Verdú Rico,
“para su defensa por el cargo que ejerce en la
Cooperativa del Calzado de esta villa, dada la nece-
sidad de conducir caudales”. 

5 Escrito así en el pleno original.
6 Algunos de estos refugios, como los de la Ciudad
sin Ley en la antigua Luvi, todavía se conservan. El
arqueólogo municipal ha solicitado recientemente
al consistorio la conservación de estas estructuras
históricas en futuras remodelaciones urbanas. 

7 Las mismas escuelas nacionales graduadas fueron
acondicionadas como hospital militar.

8 De la que no hay referencia en ningún pleno.
9 Que permitió en julio de 1938 la incorporación al
ayuntamiento de María Soriano Beltrán, hecho en
que el consistorio “se complace (…), ya que ello
denota el progresivo desarrollo de la vida ciudada-
na que concede a la mujer idénticos derechos que
al hombre”. 

10 Sí, ya por aquel entonces se hacía llamar tan ridícu-
lamente.
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Apoyo al Arenal
La publicación el pasado mes de septiembre del reportaje titulado “Paradojas, las medidas proteccionistas acaban con el
Arenal” ha despertado gran interés entre nuestros lectores. Los documentos fotográficos comparativos aportados por el ar-
tista Eduardo Ibáñez Juanes “Edu” dejaron en evidencia una serie de normas encaminadas a salvar la duna de l´Almorxó,
declarada en el año 2002 Paraje Municipal Protegido. A pesar del poco tiempo transcurrido desde entonces el valor pai-
sajístico ha sufrido un importante retroceso que en líneas generales a nadie gusta y a muchos indigna. Por eso, las mues-
tras de apoyo hacia el autor de las fotografías y por extensión a PETRERMENSUAL han sido muy numerosas. Nos dicen que
hay que seguir en la brecha e insistir para que las autoridades a quien corresponda opten por otras medidas en las que
no se permita que la flora tape esta rareza geomorfológica que llena de orgullo a los petrerenses y al resto de habitan-
tes del valle. Dicen que si nos ocultan el Arenal habremos perdido uno de los iconos más característicos y más queridos
de Petrer. Y eso no se les debe permitir a los que actualmente tienen la responsabilidad de velar por nuestro patrimonio
natural. En los próximos meses, desde estas mismas páginas insistiremos sobre la cuestión. Estudiosos, expertos e in-
vestigadores preparan trabajos e informes que verán la luz en ediciones venideras de esta publicación independiente.

EDU
El pasado número publicamos

un trabajo manuscrito de Eduardo
Ibañez Juanes, “Edu”, sobre el
Arenal. Su reproducción resultó
excesivamente pequeña y fueron
muchos los lectores que no pu-
dieron deleitarse con la chispa y
el ingenio del artista petrerense.
Pedimos disculpas por ello. Para
enmendar el error lo reproduci-
mos de nuevo.

Algunos comentarios que
he escuchado y leído sobre el
Arenal de l’Almorxó y mis re-
flexiones sobre los mismos.

“La arena del arenal viene
del Sáhara”

Según esta teoría, supon-
go que el que la ha formula-
do, cree que en el Sáhara se
mueve un viento que eleva
la arena, la hace atravesar
parte de África, el mar Me-
diterráneo, parte de la pro-
vincia de Alicante, salvando
el Portichol, las sierras de El
Cid y el Caballo, y parece
ser que en llegando al paraje
de l’Almorxó, cansada y
agotada de tan largo viaje,
se deja caer y forma esta
original duna.

“Y si no viene del desierto,
¿de dónde viene?”

¡De dónde va a venir! Pues
del mismo sitio que les llega
a los desiertos. ¡De las fábri-
cas de arena!

“Las torres eólicas no deja-
ron colocarlas en la sierra del
Caballo para que no interrum-
pieran el paso de la arena”

Sabia medida. ¿Te imaginas
las aspas en movimiento, lan-
zando la arena hacia los cen-
tros comerciales (una ruina) y
hacia las calles y tejados de
Petrel? ¡Y cómo se iban a po-
ner los coches! ¡Bien por los
ecologistas! Pero lo más cu-
rioso de esta teoría, es que la
arena pase justamente a la al-
tura de las aspas de las torres
eólicas. Ni más arriba ni más
abajo. ¡Qué coincidencia! ¡Y
que observadores son estos
chicos!

“El Arenal se ha formado
como consecuencia de la are-
na que el viento eleva desde
la rambla”

Si esto fuera así, el ribazo
de piedra construido en el año
1980 para evitar que el agua
que corre por la rambla cuan-
do llueve —que por cierto,
aquí lo hace de uvas a pe-
ras— erosione la base del
Arenal, estaría cubierto por la
arena al intentar subir, y como

queda demostrado en una de
las fotografías que ilustran
este reportaje, no hay ni una
brizna. Claro que es posible
—por encontrarle alguna lógi-
ca a esta teoría— que la are-
na se eleve verticalmente en
línea recta unos 20 a 40 me-
tros y desde ahí, la lance ho-
rizontalmente hacia la ladera
del Arenal. ¡Cosas más raras
se han dicho!

Y ahora, voy a lanzar yo una
teoría tan fantástica como las
anteriores, pero que a mi pa-
recer es más bonita —modes-
tia aparte—.

El Arenal fue creado cuando
estas tierras fueron pobladas
por los árabes, que sintiendo
nostalgia de su desierto, deci-
dieron con buen criterio, cargar
de arena largas caravanas de ca-
mellos. Y sin prisa pero sin pau-
sa... ¡Hicieron esta maravilla!

Resumiendo, lo cierto es
que en Petrer teníamos algo
único, una duna de arena fina,
limpia de hierbas y plantas,
como se puede comprobar en
otra de las fotografías. Y esto
era debido a que varios miles
de personas lo pisoteaban du-
rante los días de la “mona”
de Pascua, y después algunos
domingueros durante todo el
año. Con ello, evitaban que

creciera vegetación alguna, y
por eso era algo único.

Pues bien, desde que los
“ecologistas de bandera” y los
políticos medrosos de éstos,
deciden en el año 1998 prohi-
bir las visitas al mismo, se ha
convertido en sólo 10 años, en
lo que puedes apreciar en el
seguimiento fotográfico que
he realizado en este tiempo.

Y si este cambio se ha hecho
solamente en una década, ¡có-
mo estará dentro de 20 años!

Otra reflexión antes de aca-
bar. Si en vez de haber creado
este ecosistema los humanos,
lo hubieran creado con sus pi-
sadas unas cuantas cabras
montesas, los “ecologistas de
bandera” y los políticos me-
drosos de éstos, ho habrían
prohibido a las cabras pisarlo.

Conclusión. Se cargaron el
Arenal y la tradición, que muy
posiblemente, se hubiera aca-
bado por sí sola, pero ellos le
dieron la puntilla.

En fin, dicen que los pue-
blos tienen los “ecologistas
de bandera” y los políticos
medrosos de éstos que se
merecen.

O sea, que al final la culpa
es nuestra. Entonces ¿de qué
coño nos quejamos?

¡Adiós, Arenal, adiós!
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Nombre: Cristina Alba Acién
Edad: 40 años
Lugar de nacimiento: Villena
A Cristina se le caracteriza por lo activa que es. Siempre tiene que

estar realizando más de una actividad a la vez. Estudió hasta 3.º de
bachiller y mientras tanto estudiaba piano, durante once años, de lu-
nes a viernes daba clases de piano a chavales y los sábados trabajaba
de limpiadora en el hospital. Fue durante dos años corista en la Orquesta Sinfónica y Coros de
la Comunidad Valenciana y acompañó en varias ocasiones al piano a los alumnos en las audicio-
nes de final de curso. Su pasión actual es el buceo, lo práctica desde hace seis años y siempre
que puede se desplaza a Cartagena, donde realizó el curso B1, B2 y soporte vital básico. Desta-
ca varios lugares para bucear, pero en especial LA CUEVA DE LA VIRGEN (la 5.ª mejor inmersión
de España). Su meta es  bu  cear en Egipto (la Meca del buceo).

Noche o día: día, y si es festivo mejor
Estación del año: verano por las salidas al mar, para el día a día el invierno
Una película: “Destino de caballero” 
Un libro: “La catedral del mar”
Mi paisaje preferido: el mar, lo asocio a buenos momentos
No soporto: la hipocresía. Y que pisen el suelo cuando lo acabo de fregar
Tiempo libre: bucear, leer, tocar el piano, coser… 
Un día inolvidable: mi boda 
Un sueño a realizar: realizar un crucero
Le temo a: la enfermedad
Cuando era pequeño quería ser: maestra
Tres cosas de Petrer que te gustaría cambiar: la forma de limpiar las aceras, con los

“soplillos” que en teoría deben de sacar la suciedad para que se la lleve la barredora,
pero en la práctica parte de esa suciedad la meten por debajo de las puertas de las vi-
viendas y locales, sujetar las rejillas del alcantarillado, arreglar los caminos rurales...

Tres cosas que sí te gustan: la fuente, el parque del Campet, el castillo
Qué proyecto realizaría: zonas de ocio juvenil
Fiestas de moros y cristianos o salida vacacional: salida vacacional
Prensa, radio o TV de la localidad para estar al día: TV
No podrías vivir sin: mi familia
En qué crees: en el esfuerzo del día a día   
Signo zodiacal: Piscis
Color preferido: según para qué, para mi casa el azul, para vestir el negro
Comida que más te gusta: guiso de bacalao con patatas
Bebida preferida: Coca-cola
Una frase: Dios da nueces pero no las parte
Una anécdota: la primera vez que salimos mi marido y yo con nuestra propia barca,

y a mitad de travesía se paró el motor y tuvimos que regresar a remo, se arregló el
motor y cuando la probábamos a una distancia considerable de la costa, dijimos con
alegría que ahora sí funcionaba bien, y justo en ese momento se paró por falta de ga-
solina, y  tuvimos que regresar, otra vez, a remo. �

El 26 de septiembre pasado, viernes, tuvo lugar la
presentación de un estupendo libro: “EDUGRA FÍAS”,
de Edu (Eduardo Ibáñez Juanes). No es un libro nor-
mal. Primero porque es manuscrito, sus textos están
escritos por la propia mano del artista, e igualmente
ilustrados, convirtiéndolo en sí en una obra artística.
Con una edición más cara y cuidada tendríamos un
original códice del siglo XXI. Segundo porque su con-
tenido, sin perder en ningún momento la sonrisa que
nos produce el humor del bueno, dice muchas “co-
sas” serias, breves… y profundas; retrata el Petrel de
siempre a través de personajes populares o conoci-
dos, con lenguaje sencillo, llano, popular; todo lo cu-
bre con ternura o ironías, o ambas cosas a la vez; por-
que, en suma,  a todos nos dice “algo” o de ti mismo
o de los otros; eso es comunicar. 
El acto fue un acierto pleno por el formato que le

dieron, con un excelente presentador que conoce-
dor profundo de la personalidad del artista, supo
también decir con humor cosas serias, profundizar
en el contenido y autor con brillantez y sin pedante-
rías. El artista, que nos deleitó con sus greguerías y
medido excentricismo, hizo  de su exposición un de-
leite para público asistente.
El libro es un conjunto de “breverías” que pintan

con luz, dulzura, sorna e ingenio casi todo de lo uni-
versal que tiene el autor, aquellas evidencias que nos
son evidentes pero que duermen como olvidadas en
el “disco duro” de nuestro cerebro, como si no exis-
tiesen y no nos debieran condicionar nuestra vida
cotidiana; y cuando Edu nos provoca con su zancadi-
lla toparnos de bruces con aquellas, sonreímos… y
de inmediato exclamamos: ¡arrea!
A mí me encanta Edu (y pido disculpas si por ello

me excedo en esta humilde visión de su obra, pero
creo sinceramente que no es el caso). Y me encanta
por su tozuda originalidad, sacándole punta siempre
a lo evidente (dice: “Si el cambio climático consiste
en que en invierno hará calor y en verano frío, la so-
lución está en ponerse la ropa de invierno en vera-
no, y la de verano en invierno. ¡Pues vaya proble-
ma!”). También me seduce con qué naturalidad es
políticamente incorrecto, como ahora se nos califica
a bastantes (ejemplo: “Ser marica, es cosa de hom-
bres” o “La dictadura es mala. La democracia no es
buena. ¿Qué hacer? ¡Hombre! ¡Pues a joderse con
la democracia que es más guapa!”). Su naturalidad
para lo irreverente, con ausencia total de irrespetuo-
sidad y con toda consideración a los que no lo ven
como él  (otras citas: “Si yo fuera Dios… otro gallo
cantaría”. “Dios creó al hombre a su imagen y se-
mejanza. Y en cambio no lo hizo con la mujer por-
que es infinitamente sabio. ¿Cómo iba a crear a la
mujer sin tetas, con pene y barbuda?”).
A pesar de todo, envidio a Edu porque siendo tan

libre como él desde que ambos nacimos, él es más
inteligente y sobre todo, sobre todo, más listo que
yo. Qué le vamos a hacer! �

JR.

EDU

YERBABUENAYERBABUENADE MÍ A TÚ
Cristina Alba Acién

Clara M.ª Alba

Nunca estará reconocida en su justa medi-
da la labor de las juntas directivas de las
asociaciones de vecinos, de sus presiden-

tes y de los colaboradores. Por estas fechas, coinci-
diendo con las fiestas patronales en honor a la Virgen
del Remedio, se vuelcan en organizar y llevar a buen
término gran cantidad de actividades lúdico festivas
que animan la vida de sus respectivos barrios por es-
tas fechas. Es una manera inmejorable para fomentar
la convivencia y la amistad entre sus vecinos, aunque
solamente se materialice de manera tan evidente du-
rante unos días al año.

No está bien que encima que se les
prestan unas instalaciones las “to-
men al asalto”. Los vestuarios del

campo de fútbol de El Barxell se convierten en una
auténtica pocilga cada vez que un equipo foráneo que
habitualmente se entrena en el campo de césped arti-
ficial los utiliza. Entre el uso que hacen los equipos
de la localidad y el de la vecina población hay un
abismo. Por lo menos habría que advertirles que las
cosas cuando son prestadas hay que tratarlas mejor
que si fueran propias. 
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Como tantas y tantas veces: rotonda
del Guirnei, la fuente situada a lado de la
gasolinera y muy próxima a las dos
superficies comerciales. Tomamos la salida
en dirección Madrid y nada más cruzar por
debajo del autovía nos desviamos hacia la
izquierda con precaución. Ascendemos la
cuestecilla que conduce a Aiguarrius e
inmediatamente a la izquierda. Encaramos
una rampa corta pero muy dura en santa
Barbara. Descendemos y seguimos a la
derecha por el asfalto (1.9 kms.). Una vez
que dejamos a nuestra derecha un
tradicional acueducto de piedra, el camino
comienza a llanear. Seguimos por un
murito blanco con reja de alambre que
queda siempre a nuestra derecha y, en
cuanto acaba éste (2.7 Kms.), giramos a la
derecha. Llegamos al arenal del Almorxó
(3.50 Km.) Seguimos bordeando la
rambla, de Caprala, por el camino. Primero
queda a nuestra izquierda, despues a
nuestra derecha. Bien pronto la
vadearemos y empezará un ascenso algo
prolongado pero no especialmete duro.
Una vez finalizado el ascenso en la casa de
Marcos (6 Km)  bajamos con un cierto
cuidado por la cuesta de enfrente hacia la

rambla. La vadeamos y empezamos un
ascenso duro. Empezamos a llanear hacia
el caserio de Caprala. Recorremos la
partida siguiendo el camino asfaltado que
cogimos instantes  antes de llegar al
caserio y que  continuaremos girando a la
izquierda e inmediatamente a la derecha
(7.1 Km)  para seguir, de nuevo por la
derecha (7.25 Km). Una vez en el
nacimiento de agua (8 Km), descendemos,
volvemos a badear la rambla y seguimos
por otra rambla donde a pie recorreremos
una pequeña senda que va entre pinos y
que queda a nuestra derecha.
Seguimos a nuestra derecha. Nos

dirijimos al camino que está enmarcado por
pilares, dejando a nuestra izquierda una
pequeña cuestecita y una rambla (8,5 Km)
y empezamos a subir ese camino ancho,
no sin antes saltar una cadena y pasar

junto a un cartel indicador de la Dipu -
tación. Acabado el ascenso encontraremos
el albergue de l’Avaiol (9.1 Km). Giramos a
la izquierda y en el siguiente cruce (9,6
Kms) a la derecha, dejando a nuestra
izquierda unos pilones con una cadena que
cierran el camino que va a la casa de
Villaplana.

De Lavaiol a Aiguarrius
Empezamos un ascenso por un camino

ancho con piedras sueltas. Encontramos un
camino a nuestra izquierda (10.23 Km) que
asciende al alto de Càrdenes. Nosotros
seguimos por nuestro camino. 
Culminamos la subida con una bella

vista del Valle cerca de una casa de campo
(11.1 Km) e iniciamos el descenso hacia
Aiguarrius i Petrer. Se trata de una bajada
poco peligrosa, pero técnica i exigente.
Conviene ir atentos. Habrá trozos que,
dependiendo de nuestra pericia, tendremos
que bajar de la bicicleta.
Despues de pasar uno de esos trozos

difíciciles de la vía, nos encontramos un
camino ancho (12.5 Km) que a la izquierda
asciende a una casa de campo y a la
derecha, en trepidante bajada, nos lleva a
Aiguarrius. Es por ahí por donde
seguiremos. Si observamos a nuestra
derecha veremos lo poco que queda del

arenal de Pruna que, una vez bajada la
cuesta (12.6 Km), podemos acercarnos a
visitar cogiendo un camino en giro de 180º
a nuestra derecha. Hecha la visita,
regresamos a este punto del giro y
seguimos el descenso a Aiguarrius.
Nos espera una bella panorámica del

nucleo urbano del Valle, Petrer y Elda
(13.25 Km), que se enmarca en la línea del
horizonte desde Bateig a Bolón, abriéndose
conforme perdemos altura hacia Camara.

Conectamos con els asfalto (13,95 Km) y
seguimos descendiendo por nuestra
derecha hasta llegar a la base iris de
Aiguarrius (15,1 Km), desde donde
enlazamos por el camino de enmedio con el
stop del acceso a la autovía (15,22 Km),
giramos a la derecha y nos llegamos a la
rotonda del Guirnei. 15,5 Km. de recorrido:
corto pero entretenido y muy BTT. �

Rutas de BTT para todos y todas

Petrer-Caprala-Aiguarrius: corta pero exigente
E. MARTÍNEZ RICO

Detalle del Castaño de Indias.

Detalle del Castaño de Indias.

Restos del pozo de nieve.

Pico del Frare.

Foieta.
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Deseamos felices fiestas patronales 2008
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Inicia un nuevo curso para nues-
tro también nuevo Ayuntamiento.
Ya hace más de un año que Petrer
está gobernado por la derecha y es
tiempo suficiente para que podamos
siquiera hacernos una primera idea
de por dónde anda la cosa pública
local. Y en mi humilde y modesta
apreciación, las sensaciones que las
actitudes, comportamientos y medi-
das que nuestros actuales ediles me
han producido hasta hoy me traen a
la memoria aquella célebre frase de
Lampedusa en su famosa novela “El
Gatopardo”, más o menos recuerdo
que decía así: “Es preciso que todo
cambie para que todo siga igual”.
Empecemos por la actitud —que

ya iremos hablando de comporta-
mientos y de medidas en sucesivas
colaboraciones—. Ya sé que emitir
juicio sobre tal cualidad es un tanto
temerario por la excesiva carga sub-
jetiva que permite y que puede
adulterar el razonamiento  hacién-
dolo proclive a equívoco y error, pe-
ro también creo que se debe correr
el riesgo porque tal es derecho al
ejercicio de la libertad que como
contribuyentes, y no sólo por ello,
tenemos. Recuerdo mi primera co-
laboración en este medio, hace ya
seis años. En ella criticaba la falta de
sensibilidad del gobierno local de iz-
quierdas ante la expropiación de la
casa a una señora ya mayor que
aplicándole la ley la dejaban desam-

parada. Dejar a una mujer en su úl-
timo tramo de vida sin vivienda y
sin posibilidad de adquirir otra por
favorecer el desarrollo urbanístico
de una zona, podría ser legal pero
de dudosa justicia y, por supuesto,
nada equitativo y poco humano. El
Ayuntamiento podía comportarse al
menos con equidad, máxime en un
pueblo donde nos conocemos to-
dos. En aquel mismo “reinado” a
mí, el 28 de diciembre de 2004, me
multaron por aparcamiento indebi-
do. La multa me fue puesta a las
19,54 horas. A las 20 horas finiqui-
taba la prohibición de aparcar. Re-
currí aludiendo que por seis minu-
tos me parecía exagerada una san-
ción de 96 . En palabras llenas de
referencias legales me dijeron lo
que usted ya sabe, a pagar y a ca-
llar. Me dije: qué poca considera-
ción merecemos los gobernados a
los gobernantes.
Pero no crean, con estos que nos

rigen hoy es más de lo mismo. Des-
pués de mes y medio de haber co-
metido una supuesta infracción, el
15 del pasado abril recibo una noti-
ficación de multa de 90 por “cau-
sa GRAVE: utilizar dispositivo de te-
lefonía móvil conduciendo el día
29/02/2008 a las 18,45 hs. en la
Avda. de Salinetas número 32”.Me
sorprendió porque yo tengo aver-
sión al móvil y casi no lo uso. Más
me sorprendió que no justificasen

tal denuncia con ningún documen-
to o prueba acreditativa de la mis-
ma. Como recurrir en 2004 no me
dio ningún resultado, hice una ges-
tión personal ante el concejal corres-
pondiente. Su contestación fue que
se informaría del asunto pero que su
consejo era que pagase 60  y me
ahorrara 30. No me pareció nada
correcto, ¿por qué tenía que asumir
la responsabilidad de una falta GRA-
VE que, según mis datos y recuer-
dos, no había cometido? Como la
consulta fue verbal tuvieron a bien
contestarme verbalmente y me dije-
ron que habíamos tenido mala suer-
te porque el guardia que denunció,
el número 26, era un talibán (así me
lo calificaron) y se mantenía en sus
trece. Recurrí entonce y dije en el
recurso que no me constaba en mi
recuerdo la infracción (habían pasa-
do ya dos meses). Que por reco-
mendación médica desde noviem-
bre todos los días caminaba y el día
de autos, según mi agenda, como
podía demostrarles, tenía anotado
haber estado paseando TRES horas
con un amigo (y aunque en mi
agenda no figuraba, todo hay que
decirlo, en qué momento del día di-
mos el paseo, en esas fechas lo ha-
bitual era caminar por las tardes
después de comer). Y “Que no con-
sideraba nada procedente ni justo
ni acorde con los principios más
elementales del Derecho y de los
derechos de cualquier ciudadano, el
que se culpe de una causa grave co-
mo es el uso del teléfono condu-
ciendo, sin la suficiente carga pro-
batoria”. Los actuales “reinantes” ni
siquiera cumplieron con el formulis-
mo de contestar al recurso, como
hacían los anteriores, sencillamente
recibí una nueva comunicación de
SUMA apremiándome al pago. Los

gobernados continuábamos sin ser
considerados por los amos, nada
había cambiado al respecto. Era de-
cepcionante.
Luego me enteré de que si era la

palabra mía contra la del guardia
26, la de él valía más que la mía, o
sea que aquello que yo aprendí casi
de niño como principio básico del
Derecho de que uno es inocente
mientras no se demuestre lo contra-
rio lo habían cambiado; y aquello de
que el beneficio de la duda siempre
debe aplicarse a favor del reo, tam-
bién lo habían cambiado… y yo sin
enterarme. Ya les digo, decepcio-
nante.
Me dirán que no son  los ayunta-

mientos los que dictan las leyes. Es
cierto, pero no lo es menos que en
estos asuntos es la Autoridad local
quien las aplica. ¿Por qué la palabra,
sin ninguna prueba, de un guardia
tiene para el alcalde, que es quien
ejecuta la ley, más valor que la mía,
con pruebas? Me dirán: vaya a los
tribunales. Claro y pague para ello
más que lo que vale la multa. De-
cepcionante.
Me dirán que no se puede elevar

a general lo anecdótico pero es que
la generalidad es la suma de muchas
anécdotas, ¿tengo que ser también
yo quien demuestre que ya son bas-
tantes los sumandos, o son los go-
bernantes los que han de averiguar
en qué grado de perversión se en-
cuentra “su” sistema de funciona-
miento?
Las actitudes no han cambiado,

continuamos siendo ciudadanos in-
defensos, contribuyentes necesarios.
¿Algún día podremos decir que to-
do cambió para que al menos algo
no siguiera igual? Aún es tiempo,
pero, que quieren que les diga, ca-
da día lo dudo más. �
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El petrerense
indefenso 
y el talibán 26
JUAN RAMÓN MONTESINOS MÁÑEZ
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Desgraciadamente, he tenido la
ocasión de conocer, tras el ingreso
de un familiar la UCE (Unidad de
Corta Estancia). Mis ojos no daban
crédito a lo que veían y mi mente
era incapaz de asimilar mi visión. La
menciona unidad se encuentra ubi-
cada en el sótano, donde hay dife-
rentes apartados separados por
unas simples cortinas, a modo de

“habitaciones” de 4 y 5 camas (pa-
cientes a su vez), dónde la intimidad
para el enfermo es imposible y en
donde se puede asistir a la agonía
del paciente de al lado con una na-
turalidad inhumana. Se pueden
imaginar que semejante circunstan-
cia no ayuda para nada al restable-
cimiento de los enfermos, pacientes
con una cierta edad, en su mayoría,

ancianos. Me pregunto: ¿Es esto lo
que ofrecemos a nuestros mayores?
¿Cuál sería el médico que dejara a
sus padres ingresados en este lugar?
Paradójicamente, en los hospita-

les de la costa, ponemos interpre-
tes para los enfermos extranjeros
que no hablan nuestra lengua y es-
to me parece estupendo, pero aquí
a 35 kilómetros a nuestros mayo-
res los alojan en el sótano. Esta
Unidad de Corta Estancia funciona
desde hace 6 años, no es circuns-
tancial. Si los políticos o los funcio-
narios no sirven, no funcionan, por
favor que se vayan.
También debo decir que el perso-

nal que atiende el ghetto, médicos,
enfermeras, etc., suple con cariño y
profesionalidad la aberración de este

habitáculo. A quien corresponda, por
favor, le pido que cierre el ghetto.
Queremos una medicina y una aten-
ción más humanas y dignas. Invito a
algún político local a que visite el
ghetto, para conocer su opinión. �
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El ghetto del
Hospital Virgen de la
Salud de Elda-Petrer
ALEJANDRO J. SELVA

Es una palabra que se repite con
muchisima frecuencia. Y lo cierto es
que tenemos a la mano tantas co-
sas y motivos para hacerlo que se-
ría interminable enumerarlas. A ca-
da uno nos va una cosa. La Natu-
raleza da mucho de sí. El mar, la
montaña, los ríos, los parques. So-
mos muchos los que disfrutamos

con ello. A veces hay que ir muy le-
jos para conseguirlo, pero también
hay otras que las tenemos a la ma-
no. Los parques, en concreto, son
un ejemplo. Algunos dirán que eso
es Naturaleza “amañada” o algo
parecido, pero nos sirven. En Petrer
los tenemos y preciosos. Ellos están
al alcance de casi todos los ciuda-

danos. Y de verdad que dan mucho
de sí, y son una gozada. Nos acer-
can esa Naturaleza que nos encan-
ta. Los sentidos se despiertan y nos
hacen gozar de la paz y la belleza
que tenemos alrededor. Es bonito
estar solos o con poca gente y lo es
también cuando hay mucha y com-
partimos ese bienestar. En realidad,
son una maravilla. Allí hay un lugar
de encuentro, de juegos para niños,
de celebraciones culturales, de ocio
sano y agradable. 
Por todo eso pienso que es para

valorarlos muy positivamente y
también para cuidarlos. Lo que es
de todos se entiende que somos
también todos responsables de su
uso civilizado. También tenemos la

suerte de estar rodeados y disfrutar
de las montañas, que tenemos re-
lativamente cerca. Ellas, las monta-
ñas, son una parte de la Naturale-
za que impacta, que atrae, que tie-
ne muchos seguidores y visitadores,
que se valoran mucho y tienen en-
cantos especiales y distintos. Dicho-
sos los que pueden ir con frecuen-
cia y vivir intensamente todas las
experiencias que les salen al paso.
Yo lo hice también y tengo recuer-
dos muy gratos.
El mar y los ríos, el agua, que nos

da tanta riqueza material y es espi-
ritual, que simboliza la “vida”. To-
das éstas posibilidades de disfrutar
están ahí, para nosotros. Aprove-
chémoslas. �

Disfrutar
MARUJA VERDÚ
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Cuando hace algunos años los
astronautas intentaban llegar a
la luna, al despegar de la tierra a
una velocidad hasta entonces
desconocida, ya en el espacio,
que decimos que es infinito
(otro día hablaremos de esto)
vieron una bola azul rodeada de
un espacio azul. Desde entonces
le llamaron “el planeta azul”.
Pero ¿existe el color azul?
Cuando yo era joven cantaba

una canción navarra que decía así:
“...Tienes los ojos azules, más

azules que turquesas. Azules co-
mo la mar y como el soñar en una
ilusión. De tanto mirar al cielo...”.
Sé que hay ojos azules, tur-

quesas azules, mar azul, cielo
azul... ilusión azul. Y vuelvo a
preguntarme ¿existe el azul?
Me enseñaron que el globo

terráqueo está formado por
tres cuartas partes de agua y
sólo una cuarta parte de tierra,
se supone que de color verde,
que también tiene su compo-
nente azul. Por eso los astro-

nautas vieron un globo azul,
desde la distancia y a esa velo-
cidad.
Me enseñaron que rodeando

la tierra había una capa de aire
que en la distancia y a esa velo-
cidad también la vieron azul.
Ellos vieron un planeta azul, ro-
deado de azul. Y sigo pregun-
tándome ¿existe el azul?
Los bonitos ojos de la persona

que quiero los veo azules, las tur-
quesas que le ofrezco y los ador-
nos son azules. Veo el mar azul y
el cielo azul, como dice el cantar.
Pero también dice que “soñar es
una ilusión”, también tiene color
azul. ¿Existirá el azul o será, sólo,
fruto de una ilusión mía?
Si voy al mar y cojo un vaso

de agua, no la veo azul, la veo
incolora. El rayo de sol que cam-
bia a la velocidad de trescientos
mil kilómetros en 1 segundo por
el espacio que nos rodea (que

nosotros decimos cielo) es blan-
co, aunque también tiene un
componente azul. Si fuera azul
el aire que nos rodea, nos vería-
mos todos azules. Pero no es
así. En pintura me han enseñado
que uno de los tres colores bási-
cos es el azul. Pero yo no me
veo azul, ni rodeada de azul. Ni
a los demás, tampoco. El aire, el
cielo azul, que decimos, es
transparente.
Entonces, a mis muchos años,

me surge una duda básica, que
sin inquietarme, ni ahogarme,
me entristece, una pregunta a la
que no encuentro respuesta
adecuada. ¿Existe el color azul?
¿No será todo, fruta de una ilu-
sión... azul... mía? ¿O también
es una ilusión vuestra? ¿Será to-
do azul? ¿Existirá el color azul?
¿Quién lo sabe? Por favor que
alguien me lo diga. Gracias. ¿Os
véis azules? Yo no. �

¿Existe 
el color azul

Los principios en los que cree-
mos basar nuestra vida a menu-
do se ponen a prueba. Nuestras
creencias que consideramos in-
mutables y perdurables en el
tiempo a veces se desmoronan
ante cualquier dificultad, y es
cuando nuestra vida empieza a
tambalearse. Saber que cualquier
forma de pensamiento es modifi-
cable nos ayudará a comprender
y a ser más abiertos a nuevas ex-
periencias. Al fin y al cabo, todo
nuestro entorno está bajo el mis-
mo paradigma cultural adquirido,
el cual no cuestionamos. Pero co-
mo cualquier paradigma este
puede ser modificado al conocer
nuevas  estructuras de sociedad

no basadas en los mismos princi-
pios. Lo que desde nuestro ojo
cultural está mal, en otra socie-
dad establecida bajo otro para-
digma es bien visto, se juzga de
forma distinta.
Cuando el ser humano quiere

pertenecer al grupo, no ser ex-
cluido, se adoptan como propios
los conceptos que se imponen,
aunque a veces se discrepe de
ellos. Se enarbolan banderas, cre-
dos, dogmas y el individuo presta
su poder al grupo, se pierde en el
grupo, basando su personalidad
en la masa y no en si mismo. Así
anula su conciencia individual,
por lo que es fácilmente manipu-
lable por ideas que se establecen

como principios por los que lu-
char, por ideas que llegan a pro-
mover guerras, luchas fratricidas.
Esto se puede observar claramen-
te en los grupos terroristas, faná-
ticos en grado extremo, en sec-
tas, en partidos políticos a menor
escala.
Tenemos que ser capaces de

discernir entre lo que es nuestra
verdadera personalidad y la que
es adquirida culturalmente y
comprender que esta ultima po-
dría ser distinta si hubiéramos na-
cido en otro punto del planeta,
bajo otro sistema de valores. Tal
vez así seriamos más tolerantes
con otras culturas, con otras so-
ciedades, con otras formas de
pensar en nuestro entorno.
Actualmente estamos obser-

vando como grupos políticos y
religiosos mantienen un litigio
por permanecer y establecer los
principios que se deben dar a
nuestros hijos en la escuela. Sa-
ben de la importancia y del poder
que da el manejar y someter esas
mentes embrionarias. Saben que

cuanto más ignorantes y menos
lleguen a conocer de otras for-
mas de pensar, más fácil será go-
bernarlos. Así estamos viviendo
un autentico declive de la educa-
ción en nuestros colegios, inter-
venidos políticamente. Se está
dando un golpe de estado a la
educación, y ya ha habido dema-
siadas victima, generaciones que
será difícil recuperar.
Se quiere establecer una au-

tentica torre de Babel, en la que
nadie se entienda y menos nues-
tros hijos, hay una falta total de
sentido.
El maestro común quiere perte-

necer y formar parte del grupo
consolidado, no se atreve a salir-
se de las directrices que le mar-
can y se limita a recitar el credo
no vaya a ser expedientado.
Parece que se ha establecido

un sistema de terror sordo en el
que nadie se atreve a decir lo
que de verdad piensa sobre lo
que se está impartiendo, lo que
se está imponiendo en nuestra
sociedad. �

Educación
políticamente
intervenida
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HORTENSIA GARCÍA

PETRA REINOSO GÓMEZ



Cuando la crisis económica arrecia y
ves a los pobrecitos banqueros, construc-
tores y árabes —que no moros— de Mar-
bella pidiendo a las puertas de las iglesias,
tienes que refugiarte en algo sensato.
Cuando España se rompe a trozos porque
una coalición formada por socialistas,
ecoizquierdistas y republicanos indepen-
dentistas proclaman la independencia de
Cataluña desde centenares de balcones
consistoriales, tienes que cogerte a algo
profundo. Cuando los vascos, instigados
por ese diabólico Ibarretxe —¡qué mala
leche!—, quieren hacer una encuesta para
decidir que un día podrán decidir si deci-
den que deciden tomar la decisión de ser
independientes de España, tienes que
abrazarte a la grandeza. Cuando en Espa-
ña y en el mundo peligra un idioma ha-
blado por 450 millones por culpa de cua-
tro descerebrado empeñados en hablar
sus miserables dialectos —por ejemplo,
ese mismo que sé escribir y no escribo
porque tú, amable lector o lectora, a lo
peor no sabes leer: pobrecito, pobrecita—
, tienes que asirte a la emoción… Y así,
sucesivamente, podría estar burdamente
irónico hasta el fin de los tiempos: pasado
mañana, como quien dice, cuando se pro-
duzca el “gran calentón” planetario. Pero
no, voy a dejar la ironía y el sarcasmo y
me pondré solemne.
Hablaré eso sí de refugios de sensatez,

asuntos profundos, abrazos de grandeza
y asideros de emoción. Hablaré de músi-
ca. De una de las experiencias musicales
más intensas que he vivido   —llevo vi-
viendo— un poco más de un lustro. De-
rramaré, con tu permiso, lágrimas virtuales
de tinta en las líneas que siguen.

Aquellas ya viejas y bellas
“Lágrimas negras”
El año 2003, en las páginas de El    País

aparecía con cierta frecuencia un anucio
pequeño, un recuadro que rezaba así “Be-
bo & Cigala. Lágrimas negras”. No lo ne-

garé, me producía una cierta curiosidad.
La música, los CDs, no se suelen publici-
tar así ni con tanta insistencia. Bebo —Be-
bo Valdés— me sonaba de aquel disco
“Calle 54” que recogía algunos de los jaz-
zista latinos del film de Trueba y que des-
pués dio nombre al restaurante-club del
madrileño paseo de La Habana. Bebo, un
señor mayor, de enorme estatura, historia
viva de la música cubana,que acabó to-
cando en los minoritarios y selectos clubes
de la Europa nórdica, donde vivía desde
que salió huyendo de la revolución castris-
ta del 59.  El Cigala —Diego o Dieguito—
me sonaba a una joven promesa del cante
flamenco hecha ya realidad. Creo haber
oído por entonces que era el sucesor natu-
ral de Camarón de la Isla. No sé. Ni entien-
do de flamenco, ni soy muy amante de
esos discursos sucesores y comparativos
entre grandes artistas. Camarón fue Ca-
marón, el Cigala es el Cigala. Ambos enor-
mes.
Total: un viejo pianista cubano y un jo-

ven cantaor flamenco juntos en unas “Lá-
grimas negras”, título de un bolerazo de
Miguel Matamoros. En principio todo
quedó ahí.
Llegó el tórrido mes de julio. Regresa-

ba a casa a altas horas de la madrugada
de un banquete de boda, absolutamente
acalorado. Cogí el colchón, lo eché en el
suelo del salón, el único espacio donde te-
nía aire acondicionado, me desnudé, me
tumbé, puse la tele e hice zapping. Llegué
a la 2 —el mejor canal de TV, el menos
visto— y allí estaban Bebo & Cigala so-
nando en una grabación en directo del
Festival de Jazz de San Sebastián. Mis sa-
crificios calurosos en el compromiso social
que suele ser todo casorio se veían, por
fin, recompensados: me esperaba una lar-
ga madrugada, artificialmente fresquita, y
llena de buena música. Ante mis ojos y
mis oídos se desgranaban una a una las
canciones del “Lágrimas Negras”. Bolero,
bossa nova, copla… envueltos de jazz lati-

no —contrabajo, saxo, congas, timbales y
el extraordinario piano de Bebo Valdés—
y sonando profundamente flamenco —
guitarra española, cajón y la inmensa voz
de Diego el Cigala— llenaban mi especial
y mágica madrugada de insomnio. Acaba-
da la fiesta televisiva, fresquito por el buen
trabajo de la ruidosa bomba de calor, feliz
y cansado concilié el sueño con una sola
preocupación, comprar el “Lágrimas Ne-
gras” cuanto antes. Y así fue como este
CD entró a formar parte de la banda so-
nora de mi modesta y casi aburrida vida.

Inolvidable, Veinte años (Qué te im-
porta que te ame / si tú no me quieres
ya), Niebla de riachuelo, Corazón loco
(Una, el amor sagrado; la otra, el amor
prohibido), Se me olvidó que te olvidé,
Vete de mí, La bien pagá (Na te debo, na
te pido), Eu Sei que Vou Te Amar y, claro,
Lágrimas negras (Contigo me voy, gitana,
/ aunque me cueste morir), se apoderaron
de mi gloriosamente. Canciones negras,
canciones del alma, como le gusta decir al
Cigala.
El otoño de 2004 me trajo cerca de ca-

sa los jóvenes dedos pianistas de Bebo y
la antigua voz flamenca de Diego. Fue un
directo en Benidorm. Por primera vez, y
sin que sirva de precedente, la inhóspita
ciudad turística y la agresiva Terra Mítica,
me resultaron acogedoras viendo, oyendo
y celebrando a los señores Valdés y Jimé-
nez —Bebo & Cigala— en un memorable
concierto al que acudí con mi esposa y
otra pareja amiga. Maravilloso. Yo, cada
vez más, del “Club de las lágrimas”.
¿Y este bello invento musical que me

cautivó a qué santo apareció en nuestras
vidas? no tengo más respuesta que la del
gran poeta, desgraciadamente  ausente,
Ángel González: “el premeditado y malé-
volo propósito […] de hacernos pedazos
el corazón”. A fe que lo consiguió.

Con un par de… lágrimas
Y el cantaor Diego empezó a elucubrar

cómo continuar haciéndonos pedazos el
corazón. En el 2007 me llegan las prime-
ras noticias. Se llamará “Dos lágrimas” y
contará, de nuevo, con los enormes viejos
maestros cubanos, el pianista Rubalcaba,
y los percusionistas Tata Güines y Chan-
guito. En el verano se anuncia la presen-
tación: la primera, en el Patio del Conde
Duque de Madrid, la segunda, en la Mar
de Músicas de Cartagena, donde acudí

emocionado con mi hijo. Extraordinario
juego de lágrimas, de las profundas “ne-
gras” hemos pasado al doloroso “par”. El
CD, no obstante, no podía ver la luz pú-
blica. Problemas de discográfica.
Aquellas canciones que pude escuchar

emocionado en la marinera noche carta-
genera —Dos cruces, Historia de un
amor, María de la O…— se resisitían a la
comercialización enlatada. Algunos y al-
gunas privilegiados, pocos, disfrutamos el
directo, a un lado y otro del Atlántico, pe-
ro los meses transcurrían sin tener el dis-
co. Yo mismo, de manera obsesiva, visi-
taba insistentemente la página web del
cantaor (http://www.elcigala.com), espe-
rando notícias. Por fin, en el pasado mes
de junio empezó la comercialización con
un procedimiento nuevo, de acuerdo a
los nuevos tiempos de distribución de la
música. El diario El País ha sido la plata-
forma vendedora. Popular y exitosa, to-
do sea dicho. Por fin tengo conmigo el
“Dos lágrimas”. Por fin lo escucho insis-
tentemente —en casa, en el coche—, leo
el librito: una estremecedora “conversa-
ción de media tarde” entre el Cigala y
Juan Cruz, las letras y los créditos músi-
cales entre los que aparece el nombre de
Federico Arístides, Tata Güines, quien, a
principios de año, unos meses después de
grabar el CD y de acompañarnos en la
noche del julio cartagenero, murió. Des-
de aquí mi sentido homenaje a este gran
percusionista cubano.
De nuevo, las canciones de toda la vi-

da, las que emitían las viejas radios, las
que hemos oído cantar a nuestras madres
y abuelas, las tantas y tantas veces ver-
sionadas, tomaban esa nueva fisonomía
“bebocigalesca”, flamenco-cubana, que
tanto nos emociona: Si te contara, Bravo
(Te odio tanto que yo mismo me espanto
/ de mi forma de odiar), Compromiso (Tu
destino es como el mío / si eres vela yo
soy viento), El día que nací yo, Caruso
(Te voglio bene assai / ma tanto tanto
bene sai)… Y todos y todas nos felicitá-
bamos por tan venturoso mestizaje.
Es mi crónica sentimental y musical de

dos grandes discos nacidos del encuentro
entre la voz de Diego el Cigala y la música
cubana de grandes veteranos como Tata
Güines, Changuito, Rubalcaba y, sobre to-
do, Bebo Valdés. Son lágrimas que nos
alegran de tristeza el alma y nos la parten
en cachitos muy, muy pequeños. �

FIRMAS colaboradoras

Lágrimas negras y
de dos en dos
Crónica sentimental y musical de un lustro

VICENT BROTÓNS. Universitat d’Alacant
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Foamizados Petrel os desea
unas felices fiestas patronales

2008
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La contaminación atmosférica está con-
virtiendo las ciudades en lugares insalu-
bres, provocando el éxodo de millones de
personas durante los fines de semana y
vacaciones, en busca de un aire más lim-
pio y saludable. La polución ambiental ori-
ginada por la combustión de la gasolina y
gasoil, ha disparado el aumento de nume-
rosas enfermedades de las vías respirato-
rias así como diversos tipos de alergias,
con una especial incidencia entre la pobla-
ción infantil y los ancianos. Casi todos co-
nocemos a algún familiar o amigo que pa-
dece estas patologías, agravadas, no cabe
duda, por la inhalación de un aire conta-
minado en las ciudades sometidas las vein-
ticuatro horas del día, a una incesante cir-
culación de coches, camiones y motocicle-
tas. Pero es obvio que los vehículos no
van, ni deben desaparecer, eso también lo
sabemos.

Quizás lo que muchos ignoran es que
existen soluciones para atajar el alto nivel
contaminante que nos rodea y que respira-
mos, sin ser realmente conscientes de ello.
Soluciones interesantes que no se materiali-
zan por culpa de importantes intereses eco-
nómicos y que van en detrimento de nues-
tra salud y de un planeta habitable, en un
futuro a muy corto plazo.

En el año 1996, los primeros automóvi-
les de producción en serie, los EVI (Electric
Vehicle) fueron fabricados en los Estados
Unidos por la General Motors. Circulaban
por las calles de California, eran coches rá-
pidos que pasaban de los 0 a 100 kilómetros
en menos de 9 segundos y además ¡eran si-
lenciosos! No producían contaminación y no
tenían tubo de escape, además eran fácil-
mente recargables en el garaje de casa. Pero
diez años más tarde estos vehículos desapa-
recieron. ¿Cómo es esto posible?

Estos automóviles no se podían comprar,
sólo alquilar, pero los contratos de alquiler no
fueron renovados. General Motors recuperó
los EVI, pese a la oposición de sus usuarios y
todos estos coches fueron destruidos.

En 1997, Nissan presentó el modelo
eléctrico Hypermini, en el salón de Tokyo.
El municipio de la ciudad de Pasadena (Ca-
lifornia) adoptó este coche como vehículo
profesional para sus empleados. Eran unos
utilitarios muy apreciados por su facilidad
de maniobra, estacionamiento y circulación
por la ciudad. En agosto de 2006 (casi diez
años después) expiró el contrato de alqui-
ler de estos coches. El municipio intentó
comprarlos pero la Nissan se negó, recupe-
ró todos los vehículos y los destruyó.

En 2003, Toyota decide detener la pro-
ducción del modelo RAVA-EV, un 4x4 eléc-
trico. Este vehículo era un producto de alto
refinamiento, muy apreciado por sus usua-
rios, pero dos años después los contratos de
alquiler expiraron y Toyota recuperó todos
los coches que fueron destruidos. Entonces,
algunos ciudadanos estadounidenses co-
menzaron a organizarse y crearon la asocia-
ción “DONTCRUCH” para intentar salvar
los 4x4 eléctricos. Este colectivo ejerció pre-
sión sobre Toyota durante tres meses. Final-
mente Toyota respaldó y autorizó a quienes
alquilaron estos coches, a comprarlos.
Curiosamente, mientras que los vehícu-

los eléctricos son destruidos en masa, los de
combustión están bien protegidos, como
podemos constatar a continuación.
En junio de 2003, Jeffrey Luers de 23

años, activista estadounidense por la defen-
sa de las florestas, tuvo una triste experien-
cia pues fue condenado a 22 años y 8 me-
ses de prisión por haber quemado tres
Hummers, camionetas americanas, iguales
a las del ejército y que consumen mucho
combustible.
Él quiso expresar con este gesto la ame-

naza que representan estos monstruos ultra
contaminantes/consumidores para nuestro
planeta.
De todo esto deducimos que las grandes

compañías petroleras no quieren que los
vehículos eléctricos sobrevivan, mientras
tanto, van haciendo guerras en el Medio
Oriente por causa del petróleo y matando
personas en todo el mundo debido a la po-
lución provocada por los combustibles.
Pero si los vehículos eléctricos represen-

tan una verdadera solución para los graves
problemas contaminantes, causantes de
enfermedades, de la sobre explotación de
los recursos y del deterioro del planeta,
también existe otro tipo de vehículo que
funciona con hidrógeno. La BMW, tiene
un  automóvil comercial ¡desde hace diez
años! Como dato curioso, el Gobernador

de California, el famoso actor Arnold
Shwarzenegger, conduce un Hummer de
hidrógeno.
¿Cómo es posible que estos coches no

estén promocionados a nivel mundial?
Hace años que estos vehículos deberían

reemplazar a los de combustión interna,
pues el coche de hidrógeno tiene como úni-
co desecho el vapor de agua, lo que signifi-
ca una nula contaminación y la utilización
como materia prima para su combustible
del aire ¡una fuente de energía gratuita al
alcance de todos!
¿Se imaginan lo que valdría el barril de

petróleo si éste no fuera utilizado para
mover automóviles y camiones? La menor
demanda haría que los precios bajaran
mucho.
¿Sabían ustedes que una Comisión del

Congreso de Estados Unidos concluyó que
el precio del petróleo estaría cerca de los 65
dólares por barril, menos de la mitad del
precio actual, si no fuera por los especula-
dores entre los que se encuentran grandes
fondos de inversión de los grandes capitales
de Estados Unidos y Europa?
¿Saben ustedes a quién no le interesa

que baje el precio del petróleo?
A las grandes corporaciones petroleras

que controlan a los legisladores de Estados
Unidos y Europa, mediante el poder del di-
nero que poseen y a los fabulosos capitales
familiares que controlan muchas industrias
gigantescas dependientes del petróleo, ta-
les como la familia de Bush, Rockefeller,
Rothschild, etc.
¿Sabían ustedes que los biocombustibles lo

que hacen es perpetuar el uso del petróleo?
Los aceites se mezclan con el petróleo

para “bajar el consumo del mismo”, pero de
esta forma sigue siendo el principal provee-
dor de combustible para coches y camiones.
Además, el uso de los granos y aceites para
el biocombustible ha ocasionado la escalada
de precios en los granos básicos que ha im-
pactado a nivel mundial ya que los grandes
capitales los compran en la bolsa de valores.
Inteligentes estos tipos ¿verdad?
En España, se quiere comercializar los

coches de hidrógeno dentro de ¡tres años!
pero es muy importante que ante la com-
pra de un nuevo vehículo, exijamos ¡ya! a
nuestro concesionario, uno de estos coches
o en su defecto un vehículo eléctrico. Nues-
tra salud y la de las próximas generaciones
además de la supervivencia del planeta no
son un juego. Es necesario cambiar conduc-
tas, normas y hábitos para evolucionar ha-
cia una sociedad con más calidad de vida.
No olvidemos que TODOS estamos impli-
cados y que TODOS somos responsables
del futuro en esta Madre Tierra a la que
tanto explotamos. ¿O no? �

Contaminación 
y futuro

CONCHA ROMERO IBARRA
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El frescor invita a caminar. Todavía hay algo
de calima mañanera, pero nada que ver con el
Augusto mes anterior. Tras el descanso veranie-
go, Bonifasi y su amigo inician sus actividades
montañeras, __se niegan a llamarlas paseos__

hay que volver a retomar la forma física, perdida
en excesivos homenajes gastronómicos que el
clima playero propició.
__Otra vez en el tajo, Bonifasi
__Así es amigo. Otra vez en lo nuestro

__calló un momento, intentando recordar, antes
de interrogar al de Elda.
__ ¿Cuántos años hace que salimos a la

montaña?
__ ¡Buafff! No quiero ni recordarlo.
__En serio lo digo. ¿Serán ya cuarenta años?
__ ¡O más! __le contesta el petrerí, haciendo

esfuerzos para fijar una fecha en su mente, pero
no dice nada y queda también, ensimismado en
sus pensamientos, mientras recorre sin prisas el
cómodo camino que baja desde la cima de
Planises hacia el Alt de Guisot y el Pedro Payá.
Montañerico vuelve a romper el silencio.
__Lo peor no es el tiempo transcurrido, sino

los cambios que este deporte ha sufrido en este
mismo espacio temporal.
__Y que lo digas. Que hay que ver el “circo”

que se ha montado con el asunto de las olimpia-
das en Pekín, los derechos humanos en el Tibet,
y la cumbre del Everest __interviene Bonifasi__

¡Que ya hay que tener tragaderas, ya!
__Hombre, yo en eso le doy la razón a José

Antonio Samaranch, pues si somos capaces de
hacer negocios con China sin decir ni mú, ni
hacerle ascos a sus fabricados, merced a sus
ventajosos precios, no se entiende tanto desga-

rro de vestuario hipócrita. ¿Qué país, empresa
o ciudadano no compra artículos chinos, hoy
en día?
__Es la doble moral actual Montañerico,

pero yo no me refiero a eso. __El otro detiene su
andar.
__ ¿A qué te refieres, entonces? 
__Me refiero al mundo montañero. A la caci-

cada de China de cerrar el área del Everest, y lo
que es más grave, el consentimiento del gobier-
no de Nepal para cerrar también la ruta por su
territorio; precisamente el Nepal que vive casi
exclusivamente del alpinismo.
__ ¿Sabes lo que yo haría? __contesta

Montañerico.
__ ¿Qué harías tu? __interroga el otro.
__Sencillamente, les cerraba a los dos países

el negocio de la montaña, olvidando el Everest.
Total, su desprestigio es ya público y notorio.
Todo el mundo sabe, que si tienes dinero, tienes
todas las posibilidades del mundo de hacer
cumbre, pues si hacen falta 10 porteadores para
llevar el oxígeno de un solo escalador, pues se
ponen y ya está. ¡Mira! Lo que el mundo mon-
tañero debería hacerle a China y al Nepal es no
ir más por allí. Verías como entonces espabila-
ban o los espabilaba el pueblo. El rey de Nepal
ya sabe lo que es eso.
__ ¡Hombre! Tampoco será tan sencillo subir

al Everest. No todos los que lo intentan, lo con-
siguen.
__Nada que ver con el alpinismo, Bonifasi, te

lo digo yo, que el Everest es ya, para el deporte,
una lacra a desterrar, más que un logro a conse-
guir. ¡Mira! Si hoy a algún montañero se le ocu-
rre decir que ha subido a aquella montaña, lo

primero que le preguntan es cómo, y cuánto le
costó, ¡Pero en dólares!, y en función del precio,
y el uso o no de oxígeno, así queda el prestigio
y el respeto hacia el escalador. 
__Sí, en eso llevas razón.
__Cualquiera con un poco de sensibilidad

diría que la llevo, pero la gente sigue queriendo
subir al Everest como sea, y a costa de lo que
sea.
Han vuelto a ponerse en camino, pero andan

todavía despacio, como queriendo tratar con el
detenimiento que merece, el asunto del que
están hablando; sin prisa, pensando bien la con-
testación. El silencio se hace largo, tanto que lle-
gan a las cercanías de la montaña y se disponen
a subir de la misma y particular manera que solí-
an hacerlo siempre. 
__Tú a la tuya y yo a la mía.
Y así, mientras Bonifasi llega a la cota máxi-

ma del Alt de Guisot, Montañerico alcanza tam-
bién la que, tiempo atrás, sus paisanos bautiza-
sen como Pedro Payá, en honor al malogrado
montañero eldense. Siempre lo hacían así, para
luego encontrarse a mitad de camino entre
ambas y sentarse para almorzar. Las cotas están
tan próximas entre sí que no tardan más de un
minuto en reunirse de nuevo. El de Petrer reto-
ma entonces la conversación que llevaban antes
de la separación.
__No estaría mal que el mundo montañero

recuperase la dirección de su destino, ahora
dejada en manos mercantilistas, y diera un
golpe en la mesa de la ética mundial deportiva
__se fue animando __Tú sabes lo que significa-
ría devolver a este deporte su más preciado
orgullo, ahora perdido __y exclamó a modo de
titular periodístico__ ¡Vuelve el deporte en el
que todos ganan!
Ambos ríen la ocurrencia del de Petrer y que-

dan pensativos, mientras sus miradas buscan en
los conocidos horizontes, la calma a sus acelera-
dos corazones. Apretadas nubes cercan la ver-
tiente norte del Cid dándole un majestuoso
aspecto a su cima, que imita aquel triángulo de
Keopps, la más alta pirámide de Guiza. Con
tamaño ejemplo de grandeza, no tarda el petre-

rí en volver sobre el asunto, con una nueva ocu-
rrencia.
__ ¡Mira! __dice, llamando la atención de su

amigo__ Te imaginas que en esa carrera femeni-
na por los catorce ochomiles, en la que ahora
están inmersas una española, una italiana y una
austriaca, decidieran ser las mujeres, quienes
dieran una lección al mundo. 
__ ¿Te refieres a Edurne Pasaban, la alpinista

española?
__Sí, a Edurne, a Meroi, la italiana, y otra

cuyo apellido no me atreveré a pronunciar, pero
recuerdo bien su nombre de cuento de hadas,
pues se llama Gerlinde. 
__ ¿Y qué tendrían que hacer?
__Muy fácil, unirse las tres y llevar a cabo las

ascensiones a las tres y cuatro cimas de más de
ocho mil metros que les faltan.
__ ¡Ostras, Pedrín! ¡Eso sería un puntazo! Me

las imagino llegando a la cumbre de un ocho mil
juntas, y si me apuras cogidas de la mano para
demostrarle al mundo, que éste, sigue siendo el
único deporte donde todos ganan. ¡Qué bueno
sería!
__Sí, reconozco que sería bonito, pero ya se

encargaran las casas comerciales de que eso no
ocurra.
__ ¿Tú crees que algún día será posible...?

Bonifasi ya no le contesta. No hace
falta. Tampoco él espera una respuesta a su pre-
gunta, que queda colgada; suspendida en el aire
de nuestras montañas, en este mundo que
ambos amigos aman desde aquellos tiempos, no
tan lejanos, donde su deporte encerraba, ade-
más, la exclusiva rareza de dar la espalda a com-
peticiones. Recordaban que todo empezó por
pedir ayudas al mundo comercial, al de los obje-
tivos por ventas, al del marketing... Casi suspi-
rando Montañerico sentencia el momento con
una frase antes de levantarse para iniciar el
regreso.
__ ¡Si este mundo __y señaló al valle __no lo

arregla la sensibilidad de la mujer, ya no lo arre-
gla nadie!
Y no se refería exclusivamente al mundo de

la montaña. �

Bonifasi y Montañerico

Carrera
ochomilista

LEUNÁM TRESMA
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Sugerencias

Crisis económica es una frase de las que
gustan a los medios de comunicación anun-
ciar constantemente pero sin solución. Hay
una frase que dice crisis sin futuro y sin un
duro. Una de las cosas que no me han pareci-
do bien (que conste que es lo que yo pienso),
es la donación de los tan cacareados 400 eu-
ros (dividida en dos etapas), que solamente
incluye al cónyuge, como ejemplo en mi caso
y también el de algunos más que es el que
cobra una pensión un poco normal, pero
¿qué pasa con aquellas personas de pensión
baja, ya que no hacen declaración de renta?
¿Pero cómo estas familias van a hacer decla-
ración de renta? Son los más desprotegidos.
Creo que en esto nuestro gobierno no ha es-
tado acertado. O todos o ninguno, pues las
personas que viven de una pensión baja son
los que necesitan más ayuda. Desde luego en
general, los que vivimos de una pensión, que
somos muchos, ya que vivimos más años, he-
mos notado mucho la crisis por la que está
pasando nuestra población, al igual que mu-
chos españoles, no todos. 
Lo hemos notado cuando vamos a la com-

pra, ahora bien no tanto en la alimentación,
porque en las grandes superficies (que en
nuestra población hay varias) podemos en-
contrar alimentos cuyo coste no es muy ex-
cesivo, ya que nosotros, los mayores, no ne-
cesitamos excedernos en nuestra alimenta-
ción, pero ¿qué pasa cuando llega el recibo
de la contribución, teléfono, agua, basura y
algunos etcéteras más?
Entonces los matemáticos, que en este ca-

so somos las amas de casa, nos cuesta mu-
cho hacer toda clase de malabarismos para
llegar a final de mes. Pienso que los políticos
de altos cargos deberían ser conscientes de la
crisis que estamos atravesando, sobre todo
las poblaciones que han vivido de la industria
marroquinera, zapatera y la construcción, ya

que la agricultura no la puedo citar, pues yo
recuerdo muy bien que teníamos una huerta
preciosa que se cultivaba toda clase de frutos
y hortalizas. Ahora se han convertido en
grandes edificios en los que los constructores
han encontrado un gran filón, pero... todo
pasa y ahora vienen las vacas flacas, pero por
eso vuelvo a repetir: Los que nos gobiernan
deben de tomar cartas muy serias ante esta
situación y tratar de encontrar soluciones a
no muy largo tiempo ¿recordáis aquellas al-
farerías dónde se confeccionaban toda clase
de vasijas, cántaros, botijos, tinajas? ¿Qué
fue de aquella industria? ¿Sería muy difícil
volver a intentarlo? Las nuevas generaciones
no han conocido aquella industria alfarera,
pero los mayores la recordamos y pensamos
que se podría volver a reconsiderarla. 
En cuanto al enunciado de comentarios,

me voy a meter un poco con la programación
de la televisión. Telebasura como la definen
muchos, se ha convertido casi todo lo que se
emite en una especie de un periódico que se
titulaba El Caso, en el que solamente se trata-
ba de crímenes y secuestros que verdadera-
mente es mejor apagar el televisor, ya que si
los analizas, ves que tampoco nuestros polí-
ticos no se preocupan “a fondo” por refor-
mar el código penal, ya que los jueces están
también sujetos a las bases aprobadas en el
parlamento. Dejo este tema ya que es muy
serio y se necesita mucha información para
hacer un juicio exacto.
Otro comentario, he leído en la prensa que

en un pueblo de alicante, que es la Nucía, los
alumnos de secundaria han empezado sus
clases en barracones, que vergüenza que en
el siglo XXI tengan que existir estas cosas,
luego queremos que nuestra juventud estu-
die y que se pueda equiparar a estudiantes de
otras naciones. Hay que preocuparse mucho
más de la juventud, que no es tan mala co-

mo muchos opinan ya que es el futuro de
nuestra nación. Nosotros los viejos ya poco
podemos hacer. Solamente nos queda la vi-
sión que si se continúa  en esta línea, no va-
mos a ninguna parte. 
Un abrazo.

Eufemia Payá

Crisis... y comentarios
La receta de hoy vamos a procurar que sea

un poco reflejo de la situación de crisis que
estamos viviendo. Vamos a cocinar la perca. Es
muy económico y admite muchas inno vaciones
a la hora de prepararla.

Ingredientes: 4 filetes de perca; 100 gramos
de cebolla; 1 diente de ajo; 200 gramos de
gambas (congeladas); 100 gramos de tomate
natural; 1 cucharada de harina; 1 vasito de vino
blanco; aceite de oliva; pimienta y sal
¿Cómo prepararla?Muy sencillo. Para la salsa
picar la cebolla y el ajo. Sofreírlos con cuatro
cucharadas de aceite de oliva. Una vez cocinada
la cebolla, pelar las gambas y partirlas en
trocitos, mezclándolas con el sofrito. Mezclar el
conjunto a fuego lento. Agregar el tomate
pelado y cortado a trozos pequeños. Añadir
pimienta y el vino blanco. 
Preparación de la perca. Primeramente

pasaremos los trozos de perca por harina y las
apartaremos hasta tener preparada la salsa.
Calentamos la salsa e introducimos los trozos de
perca para que hiervan unos 10 minutos. 
Es muy fácil de digerir y muy económica si la

compramos congelada, pues tiene las mismas
propiedades que si la consumimos fresca. Está
recomendada para los estómagos de las
personas mayores. Creo que con esta receta
podemos solucionar la comida de un día. 
Un abrazo y entre todos vamos a procurar

hacer frente a la crisis.

PERCA CON SALSA DE GAMBAS
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Sus enemigos políticos dicen que va a entrar a “sangre y fuego”
en la codiciada concejalía de Propaganda (perdón) de Medios de
Comunicación Municipales. Otros que no, que los muchos años
en la política local lo han moderado en exceso (cosa que algunos
echan de menos). Lo cierto es que Enrique Torregrosa que
también ostenta las delegaciones de Urbanismo y Servicios es el
nuevo responsable político de la radio local y del semanario
municipal, cargo que ya ostentó entre los años 1995 y 1999,
precisamente el periodo de más audiencia de ambos medios y el
de mejores resultados económicos. Aseguran que su “cuirrículum”
ha sido decisivo para que el alcalde, Pascual Díaz, tomara esta
decisión que llevaba barruntando desde hace tiempo debido a la
falta de tiempo de su antecesor, José Miguel Payá. En la foto
aparecen ambos en actitud desafiante pero no hay que fiarse de
las apariencias, todo es fachada. �

JORGE NEGRETE Y LUIS MARIANO
ACTUARÁN EN LAS GALAS DE OCTUBRE
Aunque para este año no ha podido ser debido a la premura de

tiempo, para la próxima edición de las Galas que se celebran con
motivo de las fiestas patronales de Octubre, ya está contratada la
actuación virtual de los famosos cantantes Luis Mariano y Jorge
Negrete. Es más, se están ultimando todos los detalles para que
puedan convertirse en realidad también las actuaciones de
Estrellita Castro y Pastora Imperio, siempre y cuando las
novedosas técnicas “ultrasupermaxivisualing” lo puedan
conseguir. Se cumplen así las airadas demandas del numeroso
público joven de la comarca que estaba demandando de manera
insistente este tipo de actuaciones musicales. �

SORPRENDEN A SÁNCHEZ MIRALLES LEVITANDO EN LA PERPENDICULAR DE LA SEDE VECINAL
El Presidente de la Asociación de Vecinos de la avenida de Hispanoamérica y Adyacentes, José Antonio Sánchez Miralles, fue sorprendido,

en la pasada luna llena, levitando a unos metros del tejado de la flamante sede vecinal. Pese a las semanas transcurridas desde que se
inauguró el anhelado local, todavía no se cree que sea una feliz realidad. Un vecino que pasaba por las inmediaciones dio la voz de alarma
a la policía local que se personó inmediatamente en el lugar de los hechos y conminó al dirigente vecinal a que abandonara la situación de
éxtasis transitoria. �

EL PRESIDENTE DE LA A.VV. DE SAN RAFAEL
AGUANTA EN EL CARGO MÁS QUE FRANCO
Onésimo Martínez, el eterno

presidente de la Asociación de
Vecinos del barrio de San Rafael
lleva camino de perpetuarse en
el cargo más que el
Generalisimo Francisco Franco.
No hay quien le mueva el sillón
y quien se atreva a hacerlo la
lleva clara. En sus primeros
años, este colectivo vecinal se
caracterizó por sus continuas
reivindicaciones, hoy su ac -
tividad se centra  casi exclu -
sivamente en los saraos festivos
en los que personalmente
participa de manera muy activa, especialmente en la noche de los
disfraces. Precisamente, en la última ocasión emuló al Dictador,
además, con muy buenas maneras. �
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la población; a la izquierda, se aprecia el
área que circunda el castillo. Las calles y
casas, desiguales y con personalidad pro-
pia, conform

an un abigarrado trazado cu-
yos creadores fueron nuestros antepasa-
dos islám

icos. La fotografía, inédita, ha si-
do realizada com

o es habitual por Juan
M

iguel M
artínez Lorenzo, a bordo de su

ultra ligero M
etal Lube. 


